
18 мая 2015 Понедельник No 82 (2099)  WWW.RBC.RU

Что изменилось на Калининградском янтарном комбинате с приходом «Ростеха» с. 10 Как менялись правила игры 
в янтарном бизнесе с. 11 Что будет делать с комбинатом Виталий Мащицкий с. 11

ТЕМА ДНЯ | Чем янтарный бизнес заинтересовал друга Сергея Чемезова 

КУРСЫ ВАЛЮТ 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.05.2015) 1 074,73 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.05.2015, 19.00 МСК) $66,81 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 08.05.2015) $358,5 МЛРД
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ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Минкомсвязи решило, что 
России нужна национальная 
мобильная ОС, которая станет 
конкурентом iOS и Android. Соз-
даваться она будет в партнер-
стве с основанной выходцами 
из Nokia компанией Jolla. Со-
владельцем последней недав-
но стал основатель группы ЕСН 
Григорий Березкин.

14 мая в Минкомсвязи прошла 
встреча главы ведомства Нико-
лая Никифорова с сотрудниками 
финской компании Jolla и пред-
ставителями российской IT-инду-
стрии, сообщило в пятницу мини-
стерство. На встрече обсуждалось 
создание в России независимой 
мобильной операционной систе-
мы (ОС), что соответствует планам 
министерства по импортозамеще-
нию. На совещании присутствова-
ли председатель совета директоров 
Jolla Антти Саарнио, технический 
директор и главный конструктор 
компании, а также директор по 
распространению технологий «Ян-
декса» Григорий Бакунов и генди-
ректор разработчика операцион-
ных систем «Альт Линукс» Алексей 
Смирнов.

Новую независимую операци-
онную систему будут разрабаты-
вать российские IТ-специалисты, 
а основой будущего продукта мо-
жет стать ОС с открытым исход-
ным кодом Sailfi sh, которую раз-
рабатывает Jolla (помимо ОС она 
занимается созданием смартфо-
нов и планшетов), рассказали РБК 
участники встречи.

Компьютерное 
импортозамещение
В апреле 2015 года глава Минком-
связи Николай Никифоров утвер-
дил план по импортозамещению. 
Согласно документу, мобильные 
операционные системы относят-
ся к категории программ, для ко-
торых нет конкурентоспособных 
отечественных продуктов: доля 
импорта в этом сегменте сейчас 
составляет 95%, но к 2025 году 
должна сократиться до 50%. Ос-
новная задача — решить пробле-
му неприкосновенности личных 
данных российских пользовате-

лей. Около года назад глава Мин-
комсвязи поднимал этот вопрос 
на встрече с региональным ди-
ректором Apple в России Пите-
ром Энгробом Нильсеном и гене-
ральным директором SAP в СНГ 
Вячеславом Ореховым. Никифо-
ров тогда попросил обе компа-
нии раскрыть исходные коды 
своих программ. Представители 
Apple и SAP не комментировали 
эту просьбу.

Сделать операционную систе-
му с нуля сложно, поэтому Россия 
интегрируется в международные 
проекты, объясняет сотрудниче-
ство с Jolla Смирнов из «Альт Ли-
нукс». По его словам,   для Jolla та-
кое сотрудничество выгодно, так 
как это даст ОС компании воз-
можность получить широкое рас-
пространение. Сейчас на мировом 
рынке мобильных операционных 

систем доминируют Android (80,7% 
проданных в мире устройств, по 
данным Gartner за 2014 год) и iOS 
(15,4%). Операционные системы 
Windows и BlackBerry OS занима-
ют 2,8 и 0,6% рынка соответствен-
но. На иные ОС, включая Sailfi sh, 
приходится лишь 0,5% продава-
емых в мире устройств. В России 
смартфон Jolla на ОС Sailfi sh мож-
но купить за 20 тыс. руб.

Выходцы из Nokia
Компанию Jolla в 2011 году осно-
вали бывшие сотрудники фин-
ской Nokia, работавшие над соб-
ственной операционной системой 
Nokia — MeeGo на базе Linux, раз-
витие которой прекратилось после 
прихода в компанию Стивена Эло-
па. Компания не раскрывает точ-
ную структуру акционеров. В 2013 
году 6,25% ее акций за €1 млн ку-

пил китайский холдинг China 
Fortune, в≈ходе сделки компания 
была оценена в €16 млн. В 2014 
году на краудсорсинговой площад-
ке Indiegogo компания привлекла 
$1,8 млн за 21 день более чем от 
13 тыс. человек, причем $1 млн 
был собран уже за два дня. В кон-
це 2014 года Jolla провела еще один 
раунд привлечения инвестиций — 
€10 млн. Инвесторов  Jolla не рас-
крывает, известно лишь, что часть 
средств поступила от европейских 
инвесторов, часть — от азиатских. 

Jolla — международная компа-
ния, «в структуре собственников 
которой помимо финских есть как 
российские, так и китайские акци-
онеры», приводятся в сообщении 
Минкомсвязи слова министра Ни-
кифорова. 

Инвестиции в Jolla и проект Минкомсвязи могут обеспечить совладельцу группы ЕСН Григорию Березкину 
место на мировом рынке операционных систем
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Фастфуд

Тепличные 
отношения
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Поставщиками овощей и зе-
лени для сети российского 
фастфуда «Едим дома!» могут 
стать компании ресторатора 
Аркадия Новикова и владельца 
автодилера «Авилон» Алексан-
дра Варшавского. Протекцию 
им составил Минсельхоз.

Министерство сельского хозяй-
ства (Минсельхоз) начало форми-
ровать списки российских про-
изводителей, которые могли бы 
стать поставщиками пилотных 
кафе сети «Едим дома!» Никиты 
Михалкова и Андрея Кончалов-
ского в Калужской и Московской 
областях. Участникам группы, 
которая работает над проектом, 
направлено письмо со списком 
агрокомпаний, которые мини-
стерство считает подходящими 
для поставок зелени и овощей 
для новой сети.

Пока в списке только три ком-
пании: ООО «Агро-Инвест» (Ка-
лужская обл., ОЭЗ «Людиново»), 
ООО «Агроном» (Московская обл., 
Горки-10) и ЗАО «Матвеевское» 
(Московская обл., дер. Вырубово). 
Заместитель директора департа-
мента Минсельхоза Илья Ана-
ньев подтвердил РБК, что имен-
но эти компании предложены 
группе, работающей над проек-
том. В нее входят представители 
Минсельхоза, Минэкономраз-
вития, Минпромторга и Андрей 
Кончаловский.

Трое смелых
Как минимум две компании, 
предложенные Минсельхозом, 
хорошо известны на рынке, равно 
как и их владельцы — это ресто-
ратор Аркадий Новиков и круп-
ный автодилер Александр Вар-
шавский.

Новиков начал развитие соб-
ственного агропроекта в 2002 году. 

Софт Компания Григория Березкина разработает российскую 
мобильную ОС

Операционно-системный 
подход

ВЛАДИМИР ПОПОВ, 
владелец автодилера 
«Фаворит Моторс»

«Импорт сейчас 
убыточен для всех»

Интервью, c. 8
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Новая система финансирования больниц привела к махинациям

Заработать на диагнозе
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Новая система финансирования 
больниц по группам заболеваний 
спровоцировала искажение диа-
гностики в сторону более выгодных 
тарифов. Врачи подтверждают, что 
манипуляции распространены, и 
уверяют, что иначе работать нельзя.

Правила не для честной работы
Семь врачей, работающих в стациона-
рах Москвы, Санкт-Петербурга и дру-
гих регионов, подтвердили РБК, что 
манипуляции с диагнозами, диагно-
стическими и лечебными процедура-
ми в больничной документации рас-
пространены и по разным причинам 
необходимы, в основном — для зара-
батывания больницей денег. 

Один из самых ярких примеров — 
профессиональные заболевания, ко-
торые, по словам профильного врача, 
не финансируются по обязательному 
медицинскому страхованию во всех 
регионах России, кроме Татарстана и 
Кировской области, где специализиро-
ванные центры договорились с реги-
ональными фондами ОМС. «В России 
порядка 90 специализированных про-
фпатологических учреждений, прак-
тика подмены диагнозов существует 
поневоле во всех», — считает врач. Ре-
шением проблемы, по его словам, было 
бы отнесение этих заболеваний к спи-
ску социально значимых, лечение ко-
торых финансируется из бюджета.

Проблема, по словам врача, обо-
стрилась в этом году, когда в ряде ре-
гионов прекратили финансировать 
лечение этих заболеваний из бюдже-
та. Врачи заменяют диагнозы в до-
кументах на те же нозологические 
формы, поясняет он, например, в вы-
писках для пациента с радикулопати-
ей пишут, что заболевание професси-
ональное, а в историях болезни — нет. 
«Или к диагнозу «бронхит» добавляли 
«в стадии обострения», чтобы обосно-
вать госпитализацию, хотя в центры 
профпатологий очередь на полгода, и 
цель пребывания там — мониторинг 
здоровья и оценка трудоспособности, 
замечает доктор.

Он также удивляется, что по пра-
вилам ФОМС нельзя лечить одно-
временно несколько заболеваний, 
а профессиональные болезни редко 
возникают в одиночку. Например, 
если человек работает в контакте с 
вибрацией, то у него на рабочем ме-
сте обязательно будет и шум, — по-
ясняет врач. «Когда ты пишешь при 
госпитализации пациенту, например, 
с нейросенсорной тугоухостью, что 
«ухудшение в течение последней не-
дели — присоединились головокруже-
ния», и ставишь диагноз «нейросен-
сорная тугоухость с вестибулярными 
нарушениями», то все понимают, что 
ты врешь», — говорит он.

Психиатрические клиники иногда 
предпочитают ставить пациентам диа-
гноз «шизофрения», уменьшая количе-
ство диагнозов «расстройства лично-
сти» и других, говорит врач-психиатр, 
пожелавший остаться неназванным. 
Более тяжелым заболеванием легче 
объяснить госпитализацию и получить 
финансирование, считает он. Больница 
при этом почти не рискует: доказать, 
что у пациента не этот диагноз, а дру-
гой, почти невозможно.

Под смену диагноза на шизофре-
нию подпадают аутисты, и не только 
из-за тарифов, добавляет он. «У аути-
стов часто наблюдаются нарушения 
контроля поведения: спонтанность, 
негативизм, капризность, а лекарства 
от шизофрении позволяют врачам и 
воспитателям подавлять волю аути-
ста», — говорит врач.

Больному не легче
Одна из типичных ситуаций — когда в 
приемное отделение городской боль-
ницы родственники привозят паци-
ента старческого возраста, у которого 
много хронических болезней, расска-
зывает доктор из московской больни-
цы. «Пациент стабилен, показаний к 
госпитализации нет, просто он нужда-
ется в уходе, и родственники, желаю-
щие отдохнуть от обузы, «спихивают» 
старика на врачей», — говорит он.

Если родственники очень настой-
чивы, а врачи не хотят получать жало-
бы, такому пациенту могут «в прямом 
смысле выдумать ухудшение состо-
яния, чтобы обосновать госпитали-
зацию», поясняет врач: например, 
подозрение на инсульт, признаки кро-
вотечения, приступ аритмии или ги-
пертонический криз. «И вот лежит че-
ловек с несуществующим диагнозом, 
а на него еще списываются ненужные 
ему и порой недешевые лекарства и 
дорогостоящее обследование, посколь-
ку лечение должно быть оформлено со-
гласно диагнозу», — говорит он.

Еще два московских врача подтвер-
дили РБК, что это типичная ситуация, 
все трое убеждены, что так время от 
времени делают во всех больницах. 
Иногда пациентов берут не по прось-
бе родственников, а потому, что в боль-
нице нужно заполнить койки. «Мож-
но пациента продержать положенное 
какое-то время, заполнить докумен-
ты. Может, анализы кто-то нарисует: 
баночку от Иванова поделят на троих, 
чтобы в историю болезни вложить, 
чтобы это был законченный случай, — 
вот и деньги», — рассказывает москов-
ский врач. Эти деньги к зарплате док-
торов отношения не имеют, уточняет 
он: они приходят в больницу, на них 
администрация может купить что-то 
из оборудования.

Если больной умер, причину тоже не 
всегда указывают точно, но уже с целью 
улучшения статистики по отдельным 
заболеваниям, говорит московский 
врач: «Вот уже восемь месяцев у нас 
в стационаре нельзя ставить диагноз 
«инфаркт миокарда» умершим в не-
кардиологических отделениях. Теперь 
если у пациента хроническая анемия, 
онкология, диабет, а умирает он от ин-
фаркта, то инфаркт считают осложне-
нием, а в статистику идет, что пациент 
умер от онкологии или диабета».

Обычная история
История с выбором более выгодных 
диагнозов — самая обычная при при-
менении укрупненных методов опла-
ты, в том числе по клинико-статисти-
ческим группам (КСГ), которые сейчас 
внедряются в России. «Идет усреднен-
ная оплата по целой группе заболева-
ний, поэтому во всем мире, когда при-
меняются методы КСГ, врачи всегда 
ставят диагнозы, которые оплачива-
ются выше, — это совершенно не зна-
чит, что это реальный диагноз паци-
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ента», — отмечает директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ 
Лариса Попович.

Другое дело, говорит эксперт, что 
для нивелирования подобных рисков 
разработаны специальные методы ни-
велирования, которые было бы полезно 
перенять. Например, нужны серьезные 
проверки на набор диагностических и 
лечебных процедур, не соответствую-
щих коду КСГ. Но проблема в том, что 
российское здравоохранение пока не-
достаточно информатизировано, и это 
не позволяет проводить адекватный 
контроль, говорит Попович.

Трое врачей из московских и регио-
нальных больниц высказали сомнение 
в том, что проверки ФОМС или страхо-
вых компаний могут выявить реаль-
ные случаи нарушений. «Таких прове-
рок никто не проводит: тогда нужно 
систему здравоохранения менять. Они 
сами себя не накажут: они и рука да-
ющая, и рука наказывающая», — гово-
рит один из докторов про региональ-
ные фонды ОМС.

Доктор-профпатолог сталкивался 
со случаем, когда назначали штраф, но 
за постановку правильного диагноза, а 
не подложного. «Наказали именно за 
правду. За отсутствие показаний к го-
спитализации. После чего все и нача-
ли врать», — отмечает он. Вопрос о том, 
как делать это половчее, избегая штра-
фов ФОМС, обсуждается коллективно, 
на профессиональных конференциях, 
говорит врач.
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Новая система финансирования больниц привела к махинациям

Заработать на диагнозе

Правильный метод 
финансирования
В пресс-службе Минздрава по суще-
ству не ответили на вопросы о том, 
насколько распространена практи-
ка постановки неверных диагнозов с 
целью повышения финансирования 
и какие системы контроля планиру-
ется внедрять для их выявления, со-
славшись на отсутствие профильно-
го специалиста федерального ФОМС. 
Информацию о статистике по непра-
вильно установленным диагнозам и 
нарушениям, допущенным больни-
цами при лечении, может предоста-
вить Росздравнадзор в понедельник, 
сообщил представитель пресс-служ-
бы Минздрава.

В ответе Минздрава на запрос РБК го-
ворится, что в России продолжается пе-
реход на финансирование стационаров 
по клинико-статистическим группам: 
этот метод применяется во всех разви-
тых странах мира. «За период с 2012 по 
2015 год количество используемых в 
России КСГ увеличилось с 187 до 352», — 
отметил представитель пресс-службы.

Представитель Московского город-
ского ФОМС обратил внимание на ме-
дико-экономическую экспертизу, ко-
торую могут проводить страховые 
организации. Эксперты сверяют объем 
услуг с записями в медицинской доку-
ментации, проверяют сроки оказания 
помощи и отчетную документацию, го-
ворится в ответе на запрос РБК.

Страховой агент такие нарушения 
не найдет, замечают врачи, с которыми 
поговорил РБК: он приходит только в 
административный корпус проверить 
историю болезни. «Это оторванные от 
реалий люди. Да они и не будут про-
верять: существуют определенные до-
говоренности со страховой компани-
ей», — говорит доктор из московской 
больницы.

Проблему с профпатологическими 
заболеваниями в МГ ФОМС отрицают. 
«В рамках ОМС оказывается и опла-
чивается необходимая медицинская 
помощь в соответствии с диагнозом 
застрахованного гражданина, а не по 
профилю медицинского работника», — 
заявил представитель фонда.

Честность не в интересах больного
Другой врач поясняет, что в разрабо-
танных стандартах иногда предусмо-
трены процедуры, ненужные больно-
му, и тогда доктора убеждают больного 
от них отказаться либо выполняют их 
только на бумаге: это необходимо, что-
бы получить полную оплату за закон-
ченный случай.

Поэтому, добавляет первый док-
тор, врачи больниц не доверяют выпи-
скам из других стационаров: там мо-
жет быть неправильная информация 
и по диагнозу, и по лечению. «В России 
не существует стандартов написания 
документации, которая должна быть 
выдана пациенту. Один главный врач 
пришел — требует одно, другой — тре-
бует другое», — говорит он.

Трое врачей отметили, что подмена 
диагноза часто начинается со скорой, 
причем порой это вопрос жизни паци-
ента. Скорые неохотно везут в боль-
ницы пациентов с гипертоническим 
кризом, но не с инсультом. Поэтому 
врачи скорой иногда договаривают-
ся с пациентом и пишут «инсульт», 
рассказывает московский врач. Гла-
ва думского комитета по здравоох-
ранению Сергей Калашников ранее 
говорил РБК, что чиновники ставят 
перед скорой задачу уменьшить ко-
личество пациентов, доставляемых в 
стационар, чтобы сократить расходы. 
На это, по его словам, была направле-
на реформа с разделением скорой на 
экстренную и неотложную, но количе-
ство ошибок велико.

«Я часто советую своим пациен-
там-онкобольным скрывать свой диа-
гноз при вызове скорой. К онкологиче-
скому больному очень часто не поедут 
даже при подозрении на инфаркт, на 
язву желудка», — говорит доктор-онко-
лог из Санкт-Петербурга. Многие вра-

чи отказываются от таких пациентов. 
«Как будто кроме рака они ничем бо-
леть не могут», — удивляется он.

Нужны переходный период и деньги
В России только начали внедрение 
оплаты по клинико-статистическим 
группам, отмечает Лариса Попович. 
Их пока еще немного (352, по данным 
Минздрава). «Это очень грубое деле-
ние, сейчас, скажем, в Австралии их бо-
лее 1,5 тыс., в США — под 2 тыс. Более 
тонкое деление в условиях широкой 
информатизации позволяет более тон-
ко настраивать систему. Поэтому пока 
будут перекосы — это болезнь роста», — 
говорит она.

Пока для российских стационаров 
сохраняются разные системы опла-
ты: существует оплата по КСГ, по кой-
ко-дню и по конкретным услугам: есть 
очень сложные высокотехнологичные 
операции, которые не предусмотрены 
в КСГ. «Довольно эклектичная систе-
ма оплаты. Но курс на КСГ для России 
перспективный», — считает Попович.

«Переход на систему КСГ толь-
ко начался, особой практики по ма-
нипулированию структурой случаев 
нет», — говорит профессор ВШЭ Игорь 
Шейман. Говорить о том, что опасность 
проявилась, пока трудно, считает он, 
но не сомневается, что она есть. Но 
укрупненные группы лучше защища-
ют от манипулирования, утверждает 
он: «Когда группы крупные — в их пре-
делах трудно манипулировать, можно 
только между группами».

Проблема в том, что денег на здра-
воохранение выделяется недостаточ-
но, полагает председатель правления 
АСМОК Гузель Улумбекова. «То, что 
больницы пытаются классифициро-
вать случаи заболеваний по более вы-
сокому тарифу, чтобы получить больше 
средств,  — общемировая проблема. В 
России это тем более понятно, потому 
что государственные тарифы по КСГ в 
разы меньше тех, которые существуют 
в развитых странах. И российские боль-
ницы любой ценой пытаются увели-
чить финансирование, чтобы покрыть 
себестоимость лечения и не брать сред-
ства с пациентов», — говорит она. 

В Москве был 
как минимум 
один случай, 
когда врача 

оштрафовали 
за постановку 
правильного, 

а не подложного 
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Не отчитавшиеся о доходах парламентарии будут лишаться полномочий

Мандат или кошелек
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Сенаторы, депутаты Госдумы и ре-
гиональных дум лишатся мандатов 
за отказ в срок отчитаться о дохо-
дах. Вице-спикер Госдумы Сергей 
Неверов вносит законопроект по 
итогам декларационной кампании: 
не отчитались почти 200 депутатов.

Устранить лазейку
Законопроект подготовлен единорос-
сами, вице-спикером Сергеем Неве-
ровым и председателем комитета по 
безопасности и противодействию 
коррупции Ириной Яровой, он будет 
внесен в Госдуму в ближайшее вре-
мя, сказал РБК собеседник, близкий 
к руководству фракции. Инициатива 
устанавливает обязанность ежегодно 
до 1 апреля отчитываться о доходах, 
расходах и обязательствах имуще-
ственного характера для членов Со-
вета Федерации, депутатов Госдумы 
и региональных парламентариев, сле-
дует из текста законопроекта (есть у 
РБК). Непредоставление или несвоев-
ременная подача деклараций станет 
еще одним основанием для досроч-
ного прекращения полномочий зако-
нодателей.

В действующем законодательстве 
установлено, что депутаты и члены 
Совета Федерации до 1 апреля пре-

доставляют сведения о доходах и рас-
ходах своих супругов и несовершен-
нолетних детей, но ответственность 
за их непредоставление и наруше-
ние сроков отсутствует, напомнил 
РБК Неверов. Обязанность предостав-
лять декларации и ответственность в 
виде досрочного лишения полномо-
чий за ее несоблюдение предложены 
для устранения этого правового про-
бела, пояснил депутат. «Деятельность 
депутатов и членов Совета Федера-
ции носит публичный характер и свя-
зана с представительством интересов 
граждан; соответствие антикорруп-
ционным требованиям — неотъем-
лемое условие их особого статуса. 
Несоблюдение требований антикор-
рупционного законодательства сле-
дует рассматривать как основание 
для невозможности дальнейшего ис-
полнения полномочий»,  — считает 
Неверов.

Необходимость изменения зако-
на подтвердил анализ деклараци-
онной кампании этого года, доба-
вил Неверов. Ранее собеседник РБК 
в партии говорил, что почти 200 де-
путатов разных партий отказались 
подать декларации в этом году из-за 
отсутствия в законе ответственности 
за это. И для федеральных, и для ре-
гиональных депутатов закон предус-
матривает ответственность лишь за 
представление заведомо недостовер-
ных деклараций — и только в виде пу-
бликации в официальной газете и на 

сайте законодательного органа. При 
этом досрочное лишение мандатов 
предусмотрено законом за наличие 
у депутатов и сенаторов счетов в за-
рубежных банках, а также хранение 
за рубежом денег и ценностей, отме-
тил Неверов.

Что изменится
Поправки предложены в законы о ста-
тусе члена Совета Федерации и депу-
тата Госдумы и об общих принципах 
организации законодательных и ис-
полнительных органов российских 
регионов. Региональные депутаты 
лишатся мандатов решениями сво-
их заксобраний, следует из текста за-
конопроекта. Сенаторов и депутатов 
Госдумы также предложено лишать 
полномочий по общей процедуре: 
постановлением палаты, принятым 
на основе решения уполномоченной 
на это комиссии (в Госдуме — комис-
сией по контролю доходов депутатов). 
Лишенные мандатов сенаторы и де-
путаты получат право обжаловать ре-
шения палат в Верховном суде.

За фракциями сохранится право 
требовать проверки соблюдения за-
кона любым депутатом; отказ Думы 
досрочно лишить парламентария 
полномочий за нарушение правил 
декларирования и ее бездействие в 
этом вопросе также могут быть об-
жалованы в Верховном суде любой 
из фракций, следует из текста зако-
нопроекта.

Раз «Единая Россия» поставила во-
прос о наказании региональных де-
путатов за непредоставление декла-
раций, логично распространить ту 
же санкцию на федеральных депу-
татов и сенаторов, говорит директор 
по исследованиям близкого к Крем-
лю фонда ИСЭПИ Александр Пожалов. 
«При этом закон скорее рассчитан не 
на действующих депутатов и сенато-
ров, — отмечает он. — Крупный биз-
нес, несогласный с требованиями по 
декларированию, уже ушел из Совета 
Федерации. Закон скорее адресован 
будущим кандидатам в депутаты. Он 
должен стать определяющим факто-
ром при принятии решения об уча-
стии в выборах, каждый сможет за-
ранее взвесить все риски».

До сих пор норма о декларирова-
нии доходов фактически была мерт-
вой, поскольку за ее нарушение не 
было санкции, говорит доцент ка-
федры теории и практики госуправ-
ления ВШЭ Павел Кудюкин. «Другое 
дело, что с реализацией этого нака-
зания в Госдуме следующего созыва 
могут быть сложности. Там помимо 
избранных по партийным спискам 
депутатов будут еще одномандатни-
ки, и неясно, как можно лишить ман-
дата тех, кто был избран населени-
ем без выдвижения партией. Я даже 
затрудняюсь сказать, как это можно 
юридически прописать. Здесь я вижу 
возможность для сведения политиче-
ских счетов», — отмечает эксперт. 

 Почти 200 депутатов 
разных партий отказались 
подать декларации в этом 
году из-за отсутствия 
в законе ответственности 
за это

14 отказников
Единороссы заявили о 
планах наказывать за 
отказ от предоставления 
декларации еще в начале 
мая, но тогда речь шла 
только о санкциях для 
региональных депута-
тов. Поводом послужила 
история в Челябинской 
области, где сразу 14 
местных парламентариев 
проигнорировали требо-
вание закона отчитаться 
о доходах.
Внимание к проблеме 
привлек муниципальный 
депутат Троицкого райо-
на Челябинской области 
Александр Лебедев, он 
обратился в Генпрокура-
туру с просьбой прове-
рить законность отказа 
депутатов заксобрания 
области предоставить 
декларации. Среди на-
рушителей были два 
единоросса, входящих в 
список Forbes 200 самых 
богатых бизнесменов 
России, — основной вла-
делец акций ММК Вик-

тор Рашников (журнал 
оценил его состояние в 
$3,5 млрд) и президент 
«Южуралзолото Группа 
компаний» Константин 
Струков ($0,5 млрд). Не 
отчитался и вице-спикер 
парламента, бизнесмен 
Семен Мительман. Он 
говорил РБК, что нахо-
дится в процессе развода 
и раздела имущества с 
женой и поэтому пока не 
знает, что указывать в 
декларации.

Указ не обязывает
В 2010 году 23 депута-
та Госдумы не подали 
вовремя декларации. 
Среди нарушителей были 
нобелевский лауреат, 
депутат от КПРФ Жорес 
Алферов и единоросс 
Иосиф Кобзон, который 
тогда заявлял о том, что 
указ президента не обя-
зывает его публиковать 
декларацию. После этого 
массовых случаев отказа 
публиковать информа-
цию о доходах не было.

Челябинский казус
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

ЛЮБОВЬ БОРУСЯК, 
доцент департамента интегрированных коммуникаций НИУ ВШЭ

У российской гомофобии появился и 
экономический оттенок. Одно дело, 
не поехать в Европу из-за недостатка 
средств. Совсем другое — выбрать Сочи 
или Крым, чтобы не видеть всех этих 
пакостей загнивающего Запада.

 За дело взялись политики
Тема однополых отношений вдруг вы-
лезла в нашем обществе на очень вид-
ное место. И это при том, что есть вро-
де бы гораздо более острые проблемы в 
экономической и политической сферах. 
Совсем недавно выяснилось, что закры-
вается петербургский загс, где несколь-
ко месяцев назад зарегистрировали брак 
между двумя девушками, одна из которых 
была трансгендером. Один за другим за-
крывают сайты, хоть как-то связанные 
с этой проблемой. Гомосексуальности и 
тому, что считается пропагандой гомосек-
суализма, уделяют большое внимание и 
медиа и законодатели, на этой теме строят 
свою карьеру политики.

Им удалось соединить существующую 
в публике отвлеченную гомофобию с ксе-
нофобией. Последнюю тоже можно счесть 
отвлеченной, ибо в роли ксенов, «чужих», 
выступают находящиеся далеко евро-
пейцы с американцами. Они, как вдруг 
выяснилось, с самого начала хотели нас 
извести и теперь взялись за это с помо-
щью пропаганды гомосексуализма. Они 
хотят, чтобы у нас перестали рождаться 
дети и мы исчезли как нация, а они захва-
тили наши природные богатства. Вот чем 
страшна их пропаганда — так говорили на 
наших фокус-группах.

Не думать о белой обезьяне
Как показали опросы в 2013 году, ког-
да пошли разговоры о запрете пропа-
ганды гомосексуальных отношений, бо-
язнь, что «наши дети и внуки могут стать 
жертвой» этой пропаганды, охватыва-
ла до двух третей взрослого населения 
РФ. Сегодня — опрос проведен в апреле 
2015 года — сохраняют эту боязнь менее 
половины опрошенных. Заметим, что себя 
люди считают гораздо более стойкими в 
неприятии этой пропаганды, чем своих 
детей. Две трети и в 2013 году, и теперь 
уверены, что их сексуальная ориентация 
не изменилась бы в детстве под ее влия-
нием. Но все равно сегодня им страшно.

В самом деле, пропагандой гомосек-
суализма россияне считают не только 
«гей-парады» (87%) или «митинги в за-
щиту прав секс-меньшинств» (84%). Три 
четверти респондентов сочли пропаган-
дой информацию, а именно «ток-шоу, те-
лепередачи, статьи о жизни сексуальных 
меньшинств», а также «художественную 
литературу и кино, в которых раскрыва-
ются однополые отношения». Две трети 
относят к пропаганде и «образовательные 
передачи, рассказывающие о природе го-
мосексуализма».

Казалось бы, если гомосексуализм — 
«болезнь» (так думает треть населения), 
«результат плохого воспитания» (так ду-
мает четверть) и т.п., стоит побольше уз-
нать о нем. Но нет, положительные зна-
ния люди хотят объявить «пропагандой», 
чтобы, опираясь на соответствующий за-
кон, их запретить. Возможно, они пони-
мают, что эти знания могут расшатать 

Анализ интернет-
дискуссий четко 
показывает, что гомофобия 
стала звучать именно 
как политическая тема.

убежденность гомофобов в собственной 
правоте, могут ослабить их позиции, ос-
нованные не на знании, а на убеждениях, 
предрассудках и страхах. Словом, класси-
ческая обскурантистская позиция, толь-
ко занятая не отдельными мракобесами, 
а большинством населения страны. Стра-
ны, которая гордится своей гуманистиче-
ской культурой.

Интимные страхи становятся 
политическими
Похоже, что людей пугает почти все. И се-
годня это во многом связано с тем, что рос-
сияне чувствуют, что находятся во враждеб-
ном окружении. А в такой ситуации тема 
вроде бы частная, интимная перешла в зону 
политическую. Это очень заметно при ана-
лизе интернет-дискуссий, которые четко 
показывают, что гомофобия стала звучать 
именно как политическая тема.

В частности, протест против передачи 
наших сирот для усыновления в Европу 
стал объясняться еще и тем, что там наши 
дети попадут в однополые семьи, кото-
рых, считают участники дискуссий, в Ев-
ропе очень много, если не большинство, и 
наши дети перестанут не только быть рус-
скими людьми, но и нормальными людь-
ми вообще.

Если США это наш очевидный военный 
противник, то «Гейропа» — этот термин 
стал популярным совсем недавно — не 
представляет для нас военной опасности. 
Но она тоже негативно относится теперь к 

России, а потому нужно было найти, чем 
угрожает нашей стране Старый Свет. Вы-
яснилось, что гомосексуализмом. 

Экономический аспект гомофобии
Идущая в последние годы активная пропа-
ганда «традиционных ценностей» во мно-
гом строится на контрасте ценностей «на-
ших» и ценностей «их». Для «нас» очевидно, 
что семья не может состоять из двух мужчин 
или двух женщин, это против наших тради-
ций. Для «них» же это нормально, а пото-
му они нас не любят, понимая свою нрав-
ственную ущербность. Но эта тема не была 
бы такой важной, если бы не политика евро-
пейских стран по отношению к России из-
за украинских событий. Чтобы ненавидеть 
врага, надо найти у него или придумать не-
гативные, недопустимые качества. В ситу-
ации массовой гомофобии эта тема и стала 
одной из центральных при формировании 
из европейцев образа врага.

В нынешних же обстоятельствах у ин-
тернет-гомофобии появился и полезный 
экономический аспект. Повторяя «стра-
шилки» о Европе с большой буквы Г, ин-
тернет-пользователи помогают себе менее 
болезненно отказаться от слишком доро-
гого теперь отдыха в европейских странах. 
Одно дело, вынужденно не поехать туда из-
за недостатка средств. Совсем другое — вы-
брать Сочи, Крым или Белоруссию, чтобы 
не видеть этих пакостей, которыми пол-
на Европа, сделать сознательный выбор 
в пользу своего — родного и чистого.

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

АЛЕКСЕЙ ЛЕВИНСОН, 
руководитель отдела социокультурных исследований Левада-Центра

Почему россияне боятся разговоров о гомосексуальности

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Источник:   Левада-Центр

Более трети россиян считают, что гомосексуализм – это 
болезнь
Как вы думаете, гомосексуализм — это… (%)

 Болезнь, которую нужно лечить    Результат плохого воспитания, распущенность, вредная 
привычка    Результат совращения    Данная от рождения сексуальная ориентация 

 Затрудняюсь ответить

Как вы относитесь к гомосексуалистам и лесбиянкам? (%)
 Доброжелательно    С интересом    Спокойно, без особых эмоций    Настороженно    
 С раздражением     С отвращением или страхом    Затрудняюсь ответить  

Как вы относитесь к закону о запрете пропаганды гомосексуализма?
 Положительно    Скорее положительно    Скорее отрицательно    Отрицательно    
 Меня это не интересует    Затрудняюсь ответить 
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Убийство Немцова Бывший руководитель следственной группы возглавит новую структуру в СКР

От Немцова к Бастрыкину
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

РБК стала известна причина, по 
которой следственную группу по 
делу об убийстве политика Бориса 
Немцова покинул ее руководитель 
Игорь Краснов, раскрывавший ра-
нее резонансные дела: он возглавит 
новую структуру в СКР.

Пошел на повышение
Следователь по особо важным делам 
генерал-майор юстиции Игорь Крас-
нов, который ранее возглавлял след-
ственную группу по делу об убийстве 
политика Бориса Немцова,  возглавит 
новую структуру в Следственном ко-
митете (СКР), в которую войдут лучшие 

следователи ведомства. Об этом РБК 
сообщил адвокат главного обвиняемо-
го по делу об убийстве Бориса Немцова 
Заура Дадаева Иван Герасимов.

По словам собеседника, структу-
ра создается из числа следователей 
при председателе СКР Александре Ба-
стрыкине. Большинство из них имеют 
генеральские звания. Краснов же, по 
словам Герасимова, будет заниматься 

организационно-распорядительной 
работой и отойдет от непосредствен-
ного расследования дел.

Подчиняться новая структура 
по-прежнему будет напрямую Ба-
стрыкину. «О готовящихся изменени-
ях было известно давно», — отмечает 
адвокат.

Источник РБК в ведомстве подтвер-
дил, что отстранение Краснова от дела 

Немцова связано с кадровыми пере-
становками в Следственном комитете. 
Адвокат семьи Немцовых Вадим Про-
хоров также подтвердил РБК инфор-
мацию о новом назначении и уточнил, 
что пока Краснов назначен исполняю-
щим обязанности руководителя нового 
управления по особо важным делам. В 
пресс-службе СКР отказались от ком-
ментариев.

15 мая стало известно, что Краснов 
перестанет возглавлять следственную 
группу по делу об убийстве Немцова. 
Об этом сообщил адвокат родственни-
ков Немцова Вадим Прохоров. В раз-
говоре с РБК он выразил опасение по 
поводу того, что «на переправе меня-
ют коней». «Любой следователь или 
оперативник скажет, что при рассле-
довании очень важно, чтобы дело вел 
начальник следственной группы, ко-
торый знает дело с самого начала, тем 
более если это хороший профессио-
нал», — сказал Прохоров.

Новый руководитель
Краснова сменил следователь Нико-
лай Тутевич. Адвокат Заура Дадаева 
Шамсудин Цакаев в беседе с РБК на-
помнил, что Тутевич известен по уго-
ловным делам об убийстве депутата 
Госдумы от Чечни Руслана Ямадаева 
и покушении на его брата Ису Ямада-
ева. Он назвал нового руководителя 
группы опытным следователем по 
делам в отношении уроженцев Чечни 
и профессионалом. По словам Цака-
ева, новый следователь также имеет 
генеральское звание. Тутевич будет 
подчиненным Краснова, уточнил 
источник РБК в СКР.

Следователь по особо важным де-
лам Игорь Краснов известен расследо-
ванием громких дел. В 2005 году он вел 
дело в отношении националиста Ива-
на Миронова, обвинявшегося вместе с 
полковником ГРУ в отставке Владими-
ром Квачковым в покушении на главу 
РАО «ЕЭС России » Анатолия Чубайса. 
Позднее они оба были оправданы су-
дом присяжных.

Адвокат семьи Немцовых 
Вадим Прохоров уточнил, 
что пока Краснов назначен 
исполняющим обязанно-
сти руководителя нового 
управления по особо важ-
ным делам

Партнеры Помощник госсекретаря США по делам Европы и Евразии вновь приехала в Россию

Викторию Нуланд привлекли к перезагрузке
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Диалог России и США по Украине 
продолжит налаживать в Москве 
помощник госсекретаря США Вик-
тория Нуланд. Она встретится не 
только с российскими дипломата-
ми, но и с правозащитниками.

Зачастила в Россию
Помощник госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии Виктория Нуланд 
второй раз за неделю приехала в Россию. 
В Москву она прибыла в воскресенье из 
Киева, 18 мая в ее рабочем графике пе-
реговоры с заместителями министра 
иностранных дел Сергеем Рябковым 
и Григорием Карасиным.

В программе московского визита 
Виктории Нуланд значится и встре-
ча с представителями российского 
гражданского общества. Посольство 
США в Москве не сообщало подроб-
ностей встречи. О своем участии в ней 
в воскресенье заявила только пред-
седатель Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева. «Встре-
ча состоится в понедельник в первой 
половине дня», — сказала Алексеева 
Интерфаксу.

Опрошенные РБК соратники Алек-
сея Навального и Михаила Ходорков-
ского, а также другие оппозиционе-
ры сказали, что их не звали на такую 
встречу.

До этого Нуланд была в России 
12 мая — она сопровождала госсекре-
таря США Джона Керри во время его 
визита в Сочи, где прошли переговоры 
Керри и президента России Владими-
ра Путина. Одной из центральных тем 
четырехчасовой беседы была ситуация 
на Украине.

Вовлечение в Украину
В Киеве Нуланд провела два дня. 
В  украинской столице она встрети-
лась с президентом Петром Поро-
шенко, премьером Арсением Яценю-
ком, председателем Верховной рады 
Владимиром Гройсманом. В числе ее 
собеседников был и заместитель пред-
седателя фракции «Оппозиционный 
блок» Сергей Левочкин, возглавляв-
ший администрацию экс-президента 
Виктора Януковича.

«Наш главный месседж здесь был, 
что США готовы быть более глубоко 
задействованы для выполнения всех 
пунктов минских договоренностей — 

безопасности, политических вопросов 
и вопросов гуманитарной помощи», — 
сообщила Нуланд на пресс-конферен-
ции (цитаты по Интерфакс-Украина).

На пресс-конференции помощник 
госсекретаря назвала некоторые аме-
риканские предложения по урегулиро-
ванию. По словам Нуланд, необходимо 
полное прекращение огня на линии 
соприкосновения сторон. Она сказала, 
что обсуждалась роль ОБСЕ и усиление 
возможностей представителей орга-
низации по контролю за исполнением 
Минских соглашений, в том числе по от-
воду тяжелого вооружения. «Таким об-
разом, чтобы Украина могла защитить 
Мариуполь», — отметила она. «Мы так-
же обсуждали очень конкретно вопросы 
границы, а именно обеспечение досту-
па ОБСЕ к границе, чтобы проверять все 
грузы, которые поступают на террито-
рию Украины», — сказала Нуланд.

Нуланд поддержала украинские вла-
сти в том, что выборы должны прой-
ти по украинскому законодательству 
и стандартам ОБСЕ. Поддержала она 
партнеров и в проведении реформ, 
хотя многие украинские политики и 
эксперты критикуют их недостаточ-
ность. «Вижу, что вы настойчиво ра-

В программе 
московско-
го визита 
Виктории 
Нуланд зна-
чится встре-
ча с пред-
ставителями 
российского 
гражданско-
го общества

ботаете в это трудное время, несмотря 
на болезненность реформ, вы работа-
ете над созданием новой демократи-
ческой европейской Украины», — зая-
вила Нуланд.

Сомнения в успехе
Политики в Донецке и Москве без эн-
тузиазма относятся к миссии Нуланд. 
«Попытка США стать частью перего-
воров «нормандской четверки» — это 
бесцеремонное влезание не в свое 
дело», — заявил председатель Народно-
го совета самопровозглашенной ДНР 
Андрей Пургин.

«Администрация Обамы побоялась 
остаться в стороне от урегулирования 
на Украине — не успел уехать Керри, 
как прибыла Нуланд. Да, в Киеве реше-
ния не найти», — прокомментировал 
активизацию российско-американ-
ского диалога председатель комите-
та Госдумы по международным делам 
Алексей Пушков.

США с самого начала вовлечены 
в украинский кризис, но при этом пока 
не несли никакой ответственности за 
происходящие события, теперь они 
выражают такую готовность, замечает 
директор Фонда изучения США имени 
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Теперь рассле-
дованием убий-

ства Немцова 
(на фото — один 
из обвиняемых, 
Хамзат Бахаев) 

займется следо-
ватель Николай 

Тутевич
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Мнение о кавказских традициях

У нас принято говорить, что «на 
Кавказе все иначе», что ранние 
браки — один из атрибутов этого 
традиционного общества. На деле 
же именно ранние браки оказыва-
ются одним из признаков разрыва 
с традицией.

«Торжество тысячелетия»
Статья корреспондента «Новой газе-
ты» о несовершеннолетней жительни-
це Ножай-Юртовского района Чечни 
Луизе (Хеде) Гойлабиевой, которую, по 
утверждению издания, принуждали 
выйти замуж за начальника местного 
отдела полиции, получила огромную 
огласку. Ситуацию комментировали 
не только родственники и предполага-
емые жених с невестой, но и омбудсмен 
Павел Астахов и даже глава Чечни Рам-
зан Кадыров. Журналистка «Новой» 
вынуждена была покинуть республику. 
Свадьба состоялась в субботу, 16 мая, 
и Кадыров станцевал на ней лезгинку.

Шквал дискуссий вокруг брака 17-лет-
ней девушки и 46-летнего полицейско-
го высветил, возможно, главную про-
блему этой истории, выходящую далеко 
за рамки личной судьбы Луизы из Но-
жай-Юртовского района, да и в целом за 
рамки Чечни. Это готовность власти спе-
кулировать понятием «традиция».

Лейтмотив многих дискуссий был 
один: «На Кавказе все иначе». И прежде 
всего под этим подразумевались ран-
ние браки как один из ключевых атри-
бутов традиционного общественного 
устройства. Насколько это представле-
ние соответствует реальности?

Крайне мало надежных количе-
ственных исследований, показываю-
щих, что типично для современной 
северокавказской семьи, а что переко-
чевало в представления о Кавказе из 
русской литературы XIX века или дру-
гих не менее старинных источников. 
В Чечне даже обычных полевых наблю-
дений по этой тематике, не претенду-
ющих на статистическую надежность, 
проводилось мало. Я буду основывать-
ся на фрагментарных количественных 
исследованиях, которые мы проводим 
в отдельных селах соседних с Чечней 
регионов. Более полных данных, сво-
бодных от изъянов официальной се-
верокавказской статистики, пока нет.

Уместнее всего посмотреть на дан-
ные по районам Дагестана, геогра-
фически примыкающим к Чечне. 
Ожидать, что в самой Чечне все совер-
шенно так же, было бы некорректно, 
хотя бы потому, что семейное устрой-
ство может сильно различаться у раз-
ных народов Северного Кавказа. Тем не 
менее общение между регионами, пре-
жде всего торговое, и наличие «транс-
граничных» браков позволяет пред-
положить, что различия вряд ли носят 
слишком резкий характер.

WhatsApp и традиция
Ранние браки — вещь довольно рас-
пространенная в этой части Северно-
го Кавказа. В одном из обследованных 
нами сел среди выпускниц средней 
школы 2011 года по состоянию на 
апрель 2015 года замужем были 65%. Во 
всех обследованных селах средний воз-
раст матери при рождении первого ре-
бенка меньше, чем по России в целом. 
Это — при крайне низком проценте 
рождений у одиноких матерей — так-
же говорит о практике ранних браков.

«Прямое» свидетельство их числа 
в виде статистики загса здесь не помо-
жет, потому что многие браки регистри-
руются не сразу. Впрочем, и официаль-
ная статистика намекает на рост числа 
ранних браков в последние годы: на-
пример, в Дагестане с 2005 по 2012 год 
среднее число рожденных детей бы-
стрее всего росло для женщин до 20 лет.

Но вопрос состоит в том, являются 
ли сегодняшние ранние браки на Се-
верном Кавказе свидетельством со-
хранения традиционного семейного 
уклада, когда молодое поколение во 
всех важных жизненных вопросах в вы-
сокой степени зависело от старших и, 
в частности, решение о браке заключа-
лось в большей степени родственника-
ми жениха и невесты, а сами они мог-
ли и не быть знакомы друг с другом до 
свадьбы. Так справедливо ли ссылают-
ся на традиции те, кто говорит о «нор-
мальности» вступления 17-летней Лу-
изы в брак с немолодым полицейским?

Наблюдения показывают, что не все 
так просто. Из тех самых 65% выпуск-
ниц сельской школы, которые в течение 
неполных четырех лет после ее оконча-
ния успели выйти замуж, более поло-
вины при анкетировании указывали, 
что сделали это по собственному реше-
нию, а не по решению родителей. Даже 
в селах, где сохранены жесткие ограни-
чения на свободное общение молодых 
людей и девушек, на помощь прихо-
дят интернет и мессенджер WhatsApp. 
Он оказывается удобным способом для 
неподконтрольного родителям обще-
ния и заведения контактов. Почему же 
самостоятельным решением молоде-
жи становится ранний брак?

Защита от соблазнов
Одна из причин в ходе наблюдений вы-
является со всей очевидностью: ранний 
брак может быть выбором религиозной 
молодежи, видящей в нем спасение от 
известных соблазнов и контактов, не 
разрешенных религией.

А молодежь, активно исповедую-
щая ислам, на Кавказе как раз в наи-
меньшей степени «встроена» в тради-
ционные родовые структуры, менее 
склонна зависеть от старших родствен-
ников. Мне приходилось наблюдать за 
работой некоторых дагестанских има-

мов, авторитетных в молодежной сре-
де. Их телефоны буквально разрыва-
лись от звонков с просьбами помочь 
уладить семейные проблемы. И было 
очевидно, что муж и жена не готовы 
«подключать» к выяснению своих от-
ношений родственников, тогда как вне 
религиозной среды это было бы обыч-
ным делом.

Есть также предварительные дан-
ные, что именно у религиозной моло-
дежи при высокой доле ранних браков 
существенно ниже, чем по Северо-Вос-
точному Кавказу в целом, доля браков 
между родственниками и даже одно-
сельчанами. Это доказывает, что ран-
ний брак может быть не следованием 
традициям, а одним из знаков разрыва 
с ними. Кроме того, в этой среде заклю-
чается много межнациональных бра-
ков, хотя на Северном Кавказе, даже 
в городской среде, однонациональ-
ные браки считаются более предпоч-
тительными.

Традиция как оправдание
Было ли что-то подобное в случае с Лу-
изой Гойлабиевой? Вероятно, не было. 
Но мы видим, сколь неоднородны мо-
гут быть те явления, которые принято 
без должного размышления называть 
словом «традиция».

Однако в Ножай-Юртовском скан-
дале этому слову не повезло и по дру-
гой причине. В адрес СМИ слышались 
упреки: они «вторгаются в частную 
жизнь», что в «кавказском традицион-
ном обществе» особенно недопустимо. 
Действительно, если говорить о тради-
ционной, построенной на авторитете 
старшего поколения организации се-
мейной жизни, то вопрос о женитьбе 
должен быть прерогативой родствен-
ников жениха и невесты и не подлежит 
публичному обсуждению.

Но только ли журналисты наруши-
ли это правило? Судя по сообщени-
ям, активную роль тут с самого начала 
играли работники силовых структур, 
а после о том, допустим ли брак, стали 
публично рассуждать чеченские вла-
сти, федеральные чиновники и люби-
тели доказывать, что «Кавказ — не Рос-
сия». То есть те, кто в своей риторике 
больше всех любит ссылаться на «тра-
диции», к реально существующим тра-
дициям отнеслись весьма неаккуратно.

Этот последний вывод актуален не 
только для Чечни, не только для Кав-
каза. У нас не меньше любят говорить 
о «верности традициям», когда речь 
идет о судьбе России в целом. И при-
вычка вольно обращаться с этим поня-
тием позволяет задействовать его для 
оправдания не только насилия в се-
мейной сфере, но и таких болезней 
страны, как всевластие бюрократии, 
отсутствие независимых судов и мно-
гое другое.

Ранний брак на Кавказе 
часто может быть не 
следованием традициям, 
а одним из знаков 
разрыва с ними.

Убийство Немцова Бывший руководитель следственной группы возглавит новую структуру в СКР

От Немцова к Бастрыкину
С 2009 года Краснов вел дело об 

убийстве в центре Москвы адвоката 
Станислава Маркелова и Анастасии 
Бабуровой. Были задержаны и осуж-
дены националисты Никита Тихонов 
и Евгения Хасис, причастные к дея-
тельности Боевой организации рус-
ских националистов (БОРН). По вер-
сии следствия, после ареста Тихонова 
члены БОРН продолжили совершать 
убийства. Жертвой группировки в чис-
ле прочих стал федеральный судья Эду-
ард Чувашов. Участники группировки 
осуждены судом присяжных. Один из 
фигурантов дела погиб в 2011 году, 
взорвавшись на собственной гранате, 
когда скрывался на территории Укра-
ины. В розыск по делу БОРН объявлен 
Александр Паринов, по данным след-
ствия, также скрывавшийся на терри-
тории Украины.

Также Краснов вел дело о подкупе 
присяжных во время суда по делу об 
убийстве экс-полковника российской 
армии Юрия Буданова

С сентября 2014-го по март 2015 
года он расследовал хищения средств, 
выделенных на строительство кос-
модрома Восточный . В феврале он воз-
главил следственную группу по делу об 
убийстве Немцова.

Борис Немцов был убит в центре 
Москвы 27 февраля. Следователи за-
держали пятерых подозреваемых, 
главным из которых считается быв-
ший боец батальона «Север» Дадаев. 
Защита родственников требовала от 
следствия допросить по делу об убий-
стве представителей руководства Чеч-
ни, включая главу республики Рамаза-
на Кадырова. 

Партнеры Помощник госсекретаря США по делам Европы и Евразии вновь приехала в Россию

Викторию Нуланд привлекли к перезагрузке

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

КОНСТАНТИН КАЗЕНИН
старший научный сотрудник РАНХиГС

Почему мы неверно понимаем кавказские традиции

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогу-
лев. Трудность в том, что в зависимости 
от собеседника президент Порошенко 
делает разные заявления, видимо, США 
и ЕС решили скоординировать свои 
усилия по оказанию влияния на Киев, 
предполагает эксперт. Успех перего-
ворных усилий с участием США зависит 
от вовлеченности Керри и президента 
США Барака Обамы в этот процесс: с 
внешнеполитическими успехами в 
США дела сейчас обстоят неважно, не 
исключено, что они могли выбрать наи-
менее опасный для себя вариант уре-
гулирования ситуации — исполнение 
Минских соглашений, чтобы добиться 
успеха на этом поле, говорит Рогулев.

Цель американской дипломатии — 
заморозка конфликта, убежден дирек-
тор Центра комплексных европейских 
и международных исследований ВШЭ 
Тимофей Бордачев. Американцы не 
хотят эскалации насилия, президент 
Обама боится дальнейшего втягива-
ния в военный конфликт, необходимо-
сти принимать решения по поставкам 
вооружения и инструкторов, поэтому 
цель этой «якобы миротворческой мис-
сии» — купировать возможности актив-
ных боевых действий, объясняет он. 
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Владелец автодилера «Фаворит Моторс» Владимир Попов о том, как продавцы машин выживают в кризис

«Импорт сейчас убыточен для всех»
РОМАН АСАНКИН

Председатель совета директоров группы 
компаний «Фаворит Моторс» Владимир 
Попов рассказал, как его компания рас-
стается с General Motors, почему подеше-
вел Ford и как текущий кризис изменит 
структуру российского авторынка.

«ЕСЛИ БЫ КРИЗИСОВ НЕ БЫЛО, 
ИХ НАДО БЫЛО БЫ ИЗОБРЕСТИ»

— На авторынке кризис, а в портфеле 
«Фаворита» достаточно проблемных 
марок. Что будет с компанией?
— На сегодняшний день мы имеем 

19  центров в Москве, и сейчас с «Фавори-
том» происходит, наверное, самое лучшее из 
того, что может происходить с автомобиль-
ной компанией в кризис. Мы прибыльны по 
всем маркам портфеля. К счастью, еще два 
года назад мы закончили глобальные инве-
стиции в строительство автоквартала на се-
вере Москвы. Можно сказать, что нам повез-
ло, и мы успели построить серьезный проект 
за докризисные рубли. Это первое. Второе: 
компания, существующая на российском 

рынке 21 год, имеющая такой сервисный 
потенциал и такую клиентскую базу, как у 
«Фаворит Моторс», фактически может су-
ществовать независимо от колебаний рын-
ка. Вообще кризис — наше любимое время. 
Каждый кризис давал бизнесу «Фаворита» 
вырасти примерно на 50%. Если бы кризисов 
не было, их надо было бы изобрести.

— Все-таки по отдельным маркам 
продажи упали очень прилично. Не 
думаете перетряхнуть портфель, из-
бавиться, например, от Peugeot и 
Citroen?
— Что касается Peugeot Citroen, на се-

годняшний день мы крупнейшие игроки в 
этой нише, а наши сервисные мощности со-
ставляют порядка 30 постов. Коэффициент 
загрузки сервиса превышает 0,9. Это вели-
колепный показатель. PSA имеет ярко выра-
женную сервисную бизнес-модель. Коэффи-
циент покрытия сервисом всех издержек по 
этому бизнесу превышает 75%. Лучший по-
казатель достигается только в премиальных 
марках типа Audi, Mercedes и BMW, где он 
может достигать 82–83%. Поэтому говорить 
о том, что Peugeot Citroen — это плохо, я бы 
не стал. Нам нравится этот бизнес, и неза-
висимо от того, как будет складываться ры-
ночная ситуация, мы будем его продолжать.

Если говорить отдельно о GM [владеет 
Opel и Chevrolet, уходит с российского рын-
ка до конца 2015 года], то сейчас, с учетом 
25-процентных скидок, по этим маркам мы 
снимаем сливки. К сожалению, это продол-
жится только до конца этого года. Хорошая 
новость в том, что автосервисы GM работают 
на пределе возможностей, учитывая прода-
жи за последние годы.

Еще шесть из 19 центров «Фаворита» — 
это Kia — стратегического партнера ком-
пании. Kia сегодня — мечта любого дилера. 
Это единственная марка, которая показы-
вает минимальное падение относительно 
общерыночных показателей. Не секрет, что 

корейцы настроены существенно увеличить 
свою рыночную долю, воспользовавшись те-
кущим кризисом. В этом случае банк сорвет 
тот, у кого больше возможностей для про-
движения марки. А у «Фаворита» они самые 
большие на российском рынке. 

Еще два наших центра — это Skoda. Она 
абсолютно стабильна. То есть у марки не 
бывает гигантских взлетов, но и не бы-
вает больших падений. Мы очень старые 
партнеры и намерены и дальше развивать 
наше сотрудничество, в том числе запуская 
новые центры.

Volvo также очень стабильна и находит-
ся на подъеме в связи с появлением нового 
XC90. Уже очевидно, что машину потреби-
тель принял, и свои квоты по ним на бли-
жайший квартал мы распродали в ноль. К 
2018 году мы получим еще несколько нови-
нок. Ближайшее будущее с Volvo выглядит 
довольно приятным.

Кто не смог пережить прошлый год — это 
Seat. К нашей радости, мы смогли окупить 
этот проект. Мы не делали ошибок, которые 
делали другие дилеры, которые, например, 
в регионах умудрялись строить концепты 
по $4 млн. Наши вложения в этот бизнес я 
оцениваю примерно в €250 тыс.

— Opel и Chevrolet вы тоже окупили?
— У нас два центра этих марок. Один 

построили три года назад, второй — пол-
тора года. Да, период окупаемости полно-

стью не пройден. Но это не проблема. По 
одному центру уже есть два предложения 
от очень эффективных и известных евро-
пейских марок. Сегодня закрывается GM, 
завтра открываются они. Второй центр я 
пока сознательно не хочу перепрофили-
ровать. На его базе обслуживается гигант-
ское количество клиентов Opel и Chevrolet, 
и мы, безусловно, будем исполнять все обя-
зательства. По условиям нашего «брако-
разводного» процесса с GM у нас остает-

ся сервисный контракт, и мы заключаем 
новый контракт на продажу автомобилей 
Cadillac и дорогой линейки GM [корпора-
ция продолжит продавать на российском 
рынке дорогие марки Corvette и Camaro]. 
Кстати, сегодня российская доля «Фавори-
та» по продажам Corvette равна 40%, а по 
продажам Camaro — 36%. Конечно, разви-
вать бизнес во многом придется заново и 
нам, и офису GM. Это новый вызов, а вы-
зовы нам нравятся. Пока минимизируем 

Владимир Попов

Владимир Попов родился 
в 1968 году в Евпатории 
(Крым). Вскоре переехал 
в Москву, где и получил 
среднее образование. 
Окончил Харьковское 
высшее военное училище 
тыла МВД СССР, инже-
нерно-автомобильный 
факультет, а также Выс-
шую школу бизнеса МГУ, 
факультет МВА «Страте-
гический менеджмент». 
Также прошел обучение в 
японском Kaizen Institute. 

После военного училища 
по распределению был 
направлен на службу в 
Москву в части специаль-
ного назначения Внутрен-
них войск МВД СССР, но 
вскоре ушел в частный 
бизнес. В 1993‑м создал 
фирму по продаже поде-
ржанных иномарок АОЗТ 
«Мотор АМС», которую сам 
же возглавил. В февра‑
ле 1994 года Владимир 
Попов зарегистрировал 
ЗАО «Лада-Фаворит», в 

которой в разное время 
занимал различные ру-
ководящие должности. 
В 2005 году параллельно 
работал советником пре-
зидента-гендиректора Ав-
тоВАЗа Виталия Вильчика. 
В 2008 году создал ГК 
«Фаворит Моторс». Автор 
книги «Три шага в буду-
щее». Увлекается боксом, 
яхтингом, горным туриз-
мом. Коллекционирует 
автомобили. Женат, воспи-
тывает двоих детей.

 
Вообще кризис — наше 
любимое время. Каждый 
кризис давал бизнесу 
«Фаворита» вырасти 
примерно на 50%
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Владелец автодилера «Фаворит Моторс» Владимир Попов о том, как продавцы машин выживают в кризис

«Импорт сейчас убыточен для всех»
«Фаворит Моторс»

Группа компаний «Фаворит Моторс» — 
один из десяти крупнейших россий-
ских автомобильных дилеров, прода-
ющий и обслуживающий автомобили 
Skoda, Ford, Volvo, Opel, Chevrolet, Kia, 
Peugeot, Citroen, SsangYong. Насчи-
тывает 19 дилерских центров в Мо-
скве. Компания основана в 1994 году 
Владимиром Поповым, который в 
настоящее время занимает пост пред-
седателя совета директоров. Попову 
принадлежит 86,3% пакета «Фаворит 
Моторс», остальная доля — у его дав-
него партнера Сергея Садовского, 
финансового директора группы. 
В 2014 году группа продала 41,1 тыс. 
автомобилей, ее суммарная выручка 
составила 36,6 млрд руб. (другие фи-
нансовые показатели не раскрывают-
ся). По оценке «Автобизнесревю», по 
итогам 2014 года «Фаворит Моторс» 
занимал девятое место по продажам 
среди российских дилеров.

 
Огромное разнообразие 
машин, в том числе 
приходящих по импорту: 
кабриолеты, купе, 
родстеры и так далее, — 
это та роскошь, которая 
на время исчезнет

последствия ухода для себя и клиентов в 
самом бюджетном сегменте марки. С этой 
целью мы запустили совместную програм-
му с Kia. Всю линейку Lacetti и Aveo меняем 
на новейшие Kia Rio с дисконтом 80 тыс. 
руб. плюс начисляем сервисную компен-
сацию 20 тыс. руб. То есть 100 тыс. руб. чи-
стой выгоды для клиента и пятилетняя га-
рантия — это реально круто.

— Как вы думаете, почему GM реши-
ла уйти?
— Наверное, она и сама ответит на этот 

вопрос с трудом. GM почему-то восприни-
мала российский рынок и нашего потреби-
теля как, допустим, потребителя из Мек-
сики или Бразилии, ну или из отдельных 
провинций Китая. А это далеко не так. Рос-
сийский рынок невероятно развит с точки 
зрения интеллекта и запросов людей. На се-
годняшний день GM в нижней линейке не 
имела достаточно адекватного конкурент-
ного торгового предложения. Она ошибоч-
но полагала, что автомобиля типа Lacetti 
вполне достаточно для российского рын-
ка. Не сделав необходимых инвестиций в 
продуктовую линейку, играть в России в 
самом высококонкурентном сегменте не 
представляется возможным.

— Недавно начались перегово-
ры дилеров и GM о «разводе». Что 
предлагают американцы, что про-
сит «Фаворит»?

— Наши требования очень просты: вер-
ните наши вложения. GM готова с нами рас-
считываться исходя из периода 100-про-
центного дисконтирования инвестиций в 
пять лет. Это уже озвученная информация, 
мы в принципе согласны. Насколько мы бу-
дем близки в каких-то мелких деталях — это 
вопрос переговоров.

— Сколько вы вложили?
— Средняя цена дилерского центра в Мо-

скве не бывает меньше $8 млн.
— Кто еще из автопроизводителей 
сейчас в зоне риска?
— На мой взгляд, некоторые японцы. Тут 

проблемы начиная от дорогой иены, закан-
чивая сложной логистикой и слабостью от-
дельных игроков. Естественно, я не имею в 
виду Toyota и Nissan. Как вариант, проблем-
ными для дилеров могут стать Honda, Acura 
и Suzuki. Не думаю также, что сейчас лучшие 
времена для Mitsubishi. Очевидно, сложно 
будет китайским маркам. По итальянцам в 
принципе не поймешь, они живы или давно 
уже в мире ином.

— Недавно Ford стал контролирую-
щим акционером в российском СП 
Ford Sollers. Что-нибудь изменилось?
— Похоже, американцы сдерживались 

решениями российского партнера. Sollers, 
очевидно, не хотела брать на себя убытки 
от девальвации рубля и блокировала реше-
ния по цене. Поэтому Ford не мог работать 
в России, как на всех остальных рынках, ис-
пользуя силу материнской компании. Те-
перь, судя по всему, Ford получил право 
самостоятельно принимать решения в це-
новой и маркетинговой политике. Мы это 
почувствовали моментально. Во-первых, 
компания трижды за год снизила цены, 
пошли продажи, во-вторых, появился бюд-
жет на маркетинг. Начала меняться ком-
муникация с дилерами. Сейчас, если кон-
куренты ставят цену на модели, условно 
говоря, 450 тыс. руб., Ford тоже поставит 
450 или даже 440. По моему мнению, с Ford 
мы в прошлом году достигли дна, теперь 
будем всплывать.

— По слухам, Sollers может выйти из 
бизнеса SsangYong, а марка — поки-
нуть российский рынок.

— Это не так. Недавно у нас был совмест-
ный с Sollers деловой завтрак с вице-прези-
дентом SsangYong господином Ли, который 
приезжал в Россию, и смыслом его приез-
да было две вещи. Первая — договориться с 
Sollers по тому, как будет вестись дальней-
шая операционная деятельность. И  вто-
рая — это донести, в том числе до крупней-
ших дилеров, клятвенные обещания, что 
ничего они закрывать не собираются, оста-
ются здесь и все будет хорошо.

«НА КАЖДОЙ МАШИНЕ ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛЬ ТЕРЯЕТ ОКОЛО $2,5–5 ТЫСЯЧ»

— Каков ваш прогноз по рынку 
в  2015 году?
— Если выйдем на 1,5 млн машин — бу-

дет отлично, но я сильно в этом сомневаюсь.

— Госпрограммы помогают продажам?
— Любая программа выступает в качестве 

поддерживающего фактора. Вместе с тем 
говорить, что она очень сильно поддержит 
рынок, не стоит. Мы столкнулись с целым 
рядом проблем. В основном это курс и его 
резкие изменения. Эта ситуация повлияла 
на настроения потребителей. Скоро мы во-
обще не узнаем тот пейзаж автомобильно-
го рынка, к которому привыкли. Когда есть 
огромное разнообразие машин, в том числе 
приходящих по импорту: кабриолеты, купе, 
родстеры и так далее, — это та роскошь, ко-
торая на время исчезнет.

— То есть импорт вымрет?
— Нет, я считаю, что рынок пройдет свой 

логичный экономический цикл и перейдет 
на новый виток. В текущих экономических 
условиях единственными драйверами для 
продвижения автомобильных марок стали 
инновации, новинки и локализованное про-
изводство. Причем со степенью локализа-
ции не меньше 65%. К сожалению, импорт 
при таком курсе абсолютно убыточен прак-
тически для всех. На каждой машине произ-
водитель теряет около $2,5–5 тыс.

— Даже после стабилизации курсов?
— Безусловно. Стабилизация произошла 

на отметке 50 руб. за доллар, а весь бизнес с 
производителями рассчитывался при кур-
се доллар — 32, евро — 44. Соответственно, 
если вы посмотрите на эту «небольшую» 
разницу, вы поймете, что импортер, за-
рабатывающий порядка 4,5–7% маржи от 
производителя, не получить убытки про-
сто не может.

— Будет ли дальнейший рост цен?
— При росте курса это абсолютно неиз-

бежно, тут даже говорить не о чем.
— Раскроете финансовые показатели 
за 2014 год?
— Продажи в прошлом году — 41,1 тыс. 

автомобилей, из них новых — 32,8 тыс. штук, 
в trade-in — 7,2 тыс., в кредит — 11,1 тыс., 
корпоративные продажи — 6,5 тыс. Средняя 
цена розничной продажи автомобиля в ру-
блях: нового — 871,1 тыс. руб., с пробегом — 
438,5 тыс. руб. Суммарная выручка холдинга 
за прошлый год — 36,6 млрд руб. Выручка 
от услуг по техническому обслуживанию и 
ремонту — 4,2 млрд руб. Этого оказалось 
достаточно, чтобы занять девятое место в 
рейтинге 200 крупнейших автомобильных 
холдингов России. 
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Чем янтарный бизнес заинтересовал друга Сергея Чемезова

Человек с чутьем
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Вслед за  «Ростехом» в  янтарную 
промышленность пришел бизнес-
мен Виталий Мащицкий, советник 
и друг гендиректора госкорпора-
ции Сергея Чемезова. Рынок ждет 
передел, уверены его участники.

В конце апреля в калининградских 
СМИ появилось сообщение о встре‑
че губернатора региона Николая 
Цуканова с руководством Калинин‑
градского янтарного комбината 
(на  100% принадлежит госкорпо‑
рации «Ростех»). От  предприятия 
на встрече присутствовали замести‑
тель гендиректора «Ростеха» Игорь 
Завьялов, гендиректор комбината 
Михаил Зацепин и председатель его 
совета директоров Виталий Мащиц‑
кий. Последний — участник списка 
Forbes, бывший нефтяной магнат 
и друг детства гендиректора «Росте‑
ха» Сергея Чемезова. Председателем 
совета бизнесмен был назначен в на‑
чале апреля, сказал представитель 
принадлежащего Мащицкому «Ви 
Холдинга».

Лесоруб и нефтяник
С состоянием в $650 млн Мащицкий 
входит во вторую сотню богатейших 
российских бизнесменов, по версии 
Forbes. Родом из Иркутска, Мащицкий 
заработал состояние еще в середине 
1990‑х. Построив первый самостоя‑
тельный бизнес на поставках древе‑
сины в Японию и Китай, Мащицкий 
переключился на нефть и в итоге стал 
владельцем крупных активов нефтя‑
ной компании «Сиданко» — Ангар‑
ской нефтехимической компании 
и Хабаровского НПЗ. Потом Мащиц‑
кий удачно продал их ЮКОСу Миха‑
ила Ходорковского и группе «Альянс» 
Мусы Бажаева. Часть вырученных 
денег бизнесмен вложил в алюмини‑
евые заводы Румынии и Китая, объе‑
динив их впоследствии в компанию 
Vimetco (в 2014 году выручка компа‑
нии составила $1,9 млрд, чистый убы‑
ток — $266 млн), которая входит в «Ви 
Холдинг».

Что привело Мащицкого в янтар‑
ный бизнес? Давняя дружба с  ген‑
директором «Ростеха» Сергеем Че‑
мезовым, объясняют знакомый 
бизнесмена и два собеседника РБК, 
близких к «Рос теху».

Друг «Ростеха»
С Чемезовым «мы друзья еще с юности 
в Иркутске», — рассказывал Мащицкий 
«Ведомостям»: «Вместе курили, ходили 
на танцы, как все подростки. Мы дру‑
жим всю жизнь». С 2009 года «Ростех» 
активно привлекает Мащицкого к сво‑
им проектам. К примеру, Мащицкий 
возглавляет совет директоров «дочки» 
госкорпорации «РТ — строительные 
технологии». Совместно с  «Росте‑
хом» и  ВЭБом «Ви Холдинг» разви‑
вает платиновый проект Дарвендейл 
в Зимбабве. Общий объем инвестиций 
консорциума в  проект до  2024  года, 
как  заявляли стороны, превысит 
$3  млрд. Наконец, в  интересах «Ро‑
стеха» принадлежащая Мащицкому 

«Ви Холдинг девелопмент» занима‑
ется застройкой 65 гектаров бывшего 
тушинского аэродрома неподалеку 
от  стадиона «Спартак», рассказывал 
РБК вице‑президент «Лукойла» и со‑
владелец «Спартака» Леонид Федун 
в 2013 году. Это подтверждает и чело‑
век, близкий к Мащицкому.

У Мащицкого чутье на перспектив‑
ные направления, рассказывает его 
знакомый, он всегда выходил из биз‑
неса на лучших коммерческих услови‑
ях, чем входил: «Интуиция и опыт его 
не подводили».

Янтарный комбинат — вполне пер‑
спективный актив. На Калининград‑
скую область приходится более 90% 
мировых запасов янтаря. И это един‑
ственное в  мире предприятие, ко‑
торое ведет промышленную добычу 
драгоценного камня, указано на его 
сайте. Но до недавнего времени ян‑
тарный комбинат находился в упад‑
ке — из‑за «серых схем».

Король в бегах
«Я не [только] взял огромную страну, 
я  взял весь мир», — так нескромно 
рассказывал о своем бизнесе Виктор 
Богдан, по прозвищу Янтарный Ко‑
роль, в сюжете телеканала «Россия 1» 
осенью 2012 года. — Я ее [янтарную 
промышленность] просто всю выку‑
пил. У меня на складах лежит тонн сто 
[янтаря]».

Возможность проверить слова 
Богдана вскоре представилась ка‑
лининградскому МВД. После того 
как в 2013 году бизнесмен был заочно 
арестован за незаконное возмещение 
НДС на 350 млн руб., у него было кон‑
фисковано почти 70 тонн янтаря. Сам 
он укрылся в Польше, где был задержан 
в апреле 2014 года.

Принадлежавшее Богдану ООО «Ам‑
бер плюс» фактически контролировало 
весь сбыт янтаря, рассказывает сотруд‑
ник янтарного комбината: эта фир‑
ма была его единственным дилером. 

До недавнего времени янтарный 
комбинат находился в упадке — 
из-за «серых схем»

«С комбината [напрямую] мы раньше 
не получали ничего», — подтверждает 
владелец одной из калининградских 
мануфактур: приходилось покупать 
сырье у дилера или на «черном» рынке.

Около 85% сырья через подкон‑
трольные Богдану структуры выво‑
дилось за  границу, свидетельствует 
сотрудник янтарного комбината. Это 
неудивительно, отмечает владелец 
мануфактуры: на мировом рынке цена 
на янтарь в 3–4 раза превышает тари‑
фы комбината (по прайс‑листу на сай‑
те комбината самый дорогой янтарь 
первого сорта стоит 64 429 руб. за кг): 
«Это короткие и быстрые деньги».

В среднем комбинат добывает около 
300 тонн янтаря ежегодно. Из них 20% 
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Чем янтарный бизнес заинтересовал друга Сергея Чемезова

Человек с чутьем

приходится на янтарь крупных фрак-
ций, рассказывает один из участни-
ков рынка: он наиболее востребован 
у ювелиров. Остальное — мелкая крош-
ка, практически непригодная для каче-
ственной переработки.

Янтарь вывозился в Литву и Поль-
шу, рассказывает губернатор Цуканов: 
«Часть оседала там, еще часть перена-
правлялась в Китай». Летом 2014 года 
в интервью «Коммерсанту» Цуканов 
оценивал ежегодный мировой оборот 
изделий из янтаря в сумму от $1 млрд 
до €1 млрд. Из них 80%, «а может быть, 
даже больше», по его словам, прихо-
дится на Литву, Польшу и Китай.

Вывоз сырья в 2009–2011 годах пре-
высил по стоимости экспорт обрабо-
танного янтаря более чем в 15 раз, ука-
зывала Счетная палата в мае 2012 года 
после совместной с  ФСБ проверки. 
Причем доля самого Калининград-
ского комбината в экспорте составляла 
тогда лишь 16%. Главными экспортера-

ми были посредники с использовани-
ем различных «серых» схем, заключи-
ли аудиторы.

После проверки комбинат был 
включен в программу приватизации 
и  указом президента передан «Рос-
теху».

Силовой ресурс
Летом 2013 года — за полгода до указа 
президента — исполняющим обязан-
ности гендиректора янтарного ком-
бината был назначен выходец из КГБ 
и ФСО Михаил Зацепин. В сообщении 
о назначении на сайте «Ростеха» За-
цепин значится как  представитель 
госкорпорации.

«У  нас с  первого дня сложились 
конструктивные отношения с  МВД 
и ФСБ», — говорил Зацепин в интер-
вью «Ведомостям». В  2014  году по-
лицейские изъяли 131 кг незаконно 
добытого янтаря, сообщил РБК на-
чальник УМВД по Калининградской 
области Евгений Мартынов (свой от-
вет передал через представителя). 
За первые три месяца 2015 года было 
изъято еще 91 кг янтаря.

«Наша собственная служба безо-
пасности тоже работает днем и  но-
чью», — заверил Зацепин РБК: с августа 
2013 года было задержано 1350 чело-
век, незаконно проникших на терри-
торию комбината. В 2014 году впервые 
в практике янтарного комбината были 
заведены уголовные дела по факту хи-
щения янтаря: всего 20 дел.

Запрет на экспорт
С приходом нового инвестора изме-
нилась и политика продаж. «Мы по-
ставили задачу развивать переработку 
в регионе», — сообщил представитель 
«Ростеха». Главные критерии при от-
боре покупателя сырья — наличие ре-
ального производства, рабочие места, 
выпуск готовой продукции, а не полу-
фабрикатов, перечисляет он.

При Богдане правила игры устоя-
лись, а теперь каждую покупку при-
ходится обосновывать, недоволен 
один из участников рынка. По сути, 
новое руководство комбината ввело 
запрет на экспорт сырья, утвержда-
ет он. Официальная статистика это 
подтверждает. В 2013 году за грани-
цу было вывезено 163 тонны янтаря, 
в 2014 году — 606 кг, а в 2015 году пока 
вообще ничего, сообщил РБК предста-
витель калининградской областной 
таможни.

В  2014  году 160 тонн комби-
нат продал переработчикам Кали-
нинградской области, оставшуюся 
часть — в другие российские реги-
оны, сообщил Зацепин. Изменения 
на руку реальным производителям, 
радуется владелец мануфактуры: 
раньше он получал на  переработ-
ку не более 300 кг янтаря, а сейчас — 
4–5 тонн. Но  перекупщики сырья 
быстро адаптировались к новым пра-
вилам: создали по несколько компа-
ний и стали закупать у комбината сы-
рье меньшими партиями, имитируя 
переработку. Появилось огромное 
количество компаний-«пустышек», 
признает Зацепин: «Мы, как смогли, 
их отсеяли».

Всего в 2014 году предприятие про-
дало 302 тонны янтаря, говорит За-
цепин. План — выйти на 500 млн т — 
потребует 10 млрд руб. инвестиций. 
Точные цифры будут зафиксирова-
ны в  стратегии развития комбина-
та, уточняет Зацепин. В  ее разра-
ботке будет участвовать и  Виталий 
Мащицкий.

Опыт и расчет
У Мащицкого большой опыт в добы-
вающей промышленности в разных 
странах, с этим и связано его появле-
ние на калининградском комбинате, 
объясняет представитель «Ростеха». 
Участие Мащицкого в совете дирек-
торов предприятия — вопрос приме-
нения его «управленческого опыта», 
вторит ему представитель «Ви Хол-
динга».

Что  кроме применения своего 
«управленческого опыта» рассчи-
тывает получить от этого сотрудни-
чества Мащицкий, ни  его предста-

вители, ни  пресс-служба «Ростеха» 
не  раскрывают. «Общая стратегия 
«Рос теха» заключается в том, что он 
приходит, наводит порядок, повыша-
ет капитализацию, приглашает инве-
стора и после этого реализует часть 
своего пакета», — рассуждает человек, 
близкий к госкорпорации. Станет ли 
в случае с янтарным производством 
таким инвестором Мащицкий, пред-
ставитель «Ростеха» обсуждать отка-
зался.

Как выяснил РБК, Мащицкий уча-
ствует в управлении еще как мини-
мум одним монополистом на рынке 
полудрагоценных камней — он пред-
седатель совета директоров Забай-
кальского горнорудного предприятия, 
на долю которого приходится около 
90% добычи нефрита; 25% предпри-
ятия контролирует «Ростех».

«Ви Холдинг» не  планирует уча-
ствовать в коммерческой деятельно-
сти янтарного комбината, заверяет 
представитель компании. 

ФОТО: Bloomberg
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Власти Москвы остановили процесс переделки квартир в магазины

Трудности перевода
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

В  Москве оказался под  угрозой 
небольшой, но полезный бизнес: 
переделка в  магазины квартир 
на первых этажах домов. Столич-
ные власти практически остано-
вили перевод таких помещений 
в нежилой фонд.

Непереводимый московский 
фольклор
Предприниматели, занимающиеся пе-
реводом под магазины квартир на пер-
вых этажах домов, написали открытое 
письмо мэру Москвы Сергею Собяни-
ну (есть у РБК). В нем утверждается, 
что департамент городского имуще-
ства (ДГИ), который в конце 2014 года 
был объединен с департаментом жи-
лищной политики, практически оста-
новил выдачу разрешений на перевод 
квартир в  нежилой фонд. «По  факту 
с февраля, по нашим данным, не вы-
дано ни  одного положительного ре-
шения, — говорится в письме. — Более 
того, сотрудники службы «одного окна» 
в департаменте городского имущества 
не принимают от нас новые пакеты до-
кументов, а руководство департамента 
отказывается встречаться с представи-
телями бизнес-сообщества, ссылаясь 
на занятость». Под письмом стоит более 
70 подписей.

Пресс-служба ДГИ заверила РБК, 
что в 2015 году перевод жилых поме-
щений в нежилые остановлен не был. 
При  этом количество таких квартир 
резко сократилось в  прошлом году. 
Если в  2013  году власти выдали 489 
разрешений, то 2014 году — только 179. 
«В 2015 году принято 34 решения (на 21 
апреля) о переводе жилых помещений 
в нежилые», — сообщил ДГИ, не уточ-
нив, были принятые решения положи-
тельными или отрицательными.

«Власти города получают огромное 
количество обращений от граждан, ко-
торые не поддерживают изменения, 
происходящие в  многоэтажных до-
мах, более того, участились случаи 
злоупотребления доверием граждан, 
сопровождающиеся фальсификаци-
ями результатов общественных со-
браний и их решений», — говорится 
в  заявлении ДГИ, опубликованном 
в пятницу на его сайте. Теперь чинов-
ники намерены «с  особой тщатель-
ностью проверять факты проведения 
общих собраний жильцов и легитим-
ность принимаемых ими решений». 
Для  этого решено подготовить но-
вый административный регламент. 
«Теперь для изменения назначения 
объектов недвижимого имущества 
потребуется получение дополни-
тельных согласований от  чиновни-
ков и граждан, проживающих в доме, 
где планируется переделка помеще-
ний, реорганизация пространства 
или реконструкция». Каких именно — 
не уточняется.

Если квартира на первом 
этаже продается сегодня, 
например, за 11 млн руб., 
то после перевода за нее 
можно попросить 
17 млн руб. и более

Какие московские округа лучше всего обеспечены качественными торговыми площадями

Источник: Knight Frank Research
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Власти Москвы остановили процесс переделки квартир в магазины

Трудности перевода

В  письме предпринимателей го-
ворится, что  ежегодно под  нужды 
стрит-ретейла в Москве переводилось 
в среднем 500 квартир площадью око-
ло 25 тыс. кв. м. «Ежегодный оборот от-
расли в Москве — 25 млрд руб., а поте-
ри за четыре месяца, в течение которых 
не осуществлялся перевод, уже достиг-
ли 8  млрд руб. Это сумма стоимости 
всех квартир, которые могли бы быть 
переведены за это время под магазины, 
но этого не произошло», — утверждает 
один из подписантов.

Как несложно посчитать, из его слов 
следует, что 1 кв. м переделанной квар-
тиры продается за 1 млн руб. Генераль-
ный директор «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая дает более адекватную 
оценку: «Как  правило, собственники 
выставляют квартиры на первых эта-
жах как обычное жилье, а не потенци-
альное коммерческое помещение. По-
купателю, приобретающему квартиру 
с целью перевода в коммерческие пло-
щади, лучше не делиться своими плана-
ми с продавцом, поскольку цена квар-
тиры может резко возрасти. В хорошем 
с точки зрения торговли месте стои-
мость квадратного метра площадей, 
которые уже переведены в «нежилье», 
возрастает на 60–70%». Таким образом, 
например, если квартира площадью 70 
кв. м на первом этаже 17-этажного дома 
в Митино продается сегодня, скажем, 
за 11 млн руб., то после перевода за нее 
можно попросить 17 млн руб. и более. 
Из этих цифр следует, что московский 
«переводный» рынок в 25 тыс. кв. м сто-
ит порядка 6 млрд руб. в год.

Разрешений не дают
Проблемы с переводом начались боль-
ше года назад. 17 апреля 2014 года сто-
личное правительство внесло поправки 
в регламент 2007 года по переводу жи-
лого фонда в нежилой (постановление 
правительства Москвы 186-ПП). С тех 
пор для  переоформления квартиры 
необходимо согласование совета де-
путатов муниципального округа, где 
расположено помещение. Тогда пред-

ставители «Инком-Недвижимости» 
и «Урса-Девелопмента» рассказывали 
РБК, что столкнулись с отказами мест-
ных депутатов, в основном в спальных 
районах Москвы.

«Нередко бизнесмены осуществля-
ли перевод тайком от жителей, — объ-
ясняет муниципальный депутат района 
Останкино Сергей Корницкий. — Фаль-
сификация протоколов собрания жиль-
цов и была причиной, по которой мы 
были вынуждены отказывать в перево-
де таких квартир». Однако сейчас в ДГИ 
лежат без движения даже те заявления, 

которые получили все необходимые со-
гласования, в том числе одобрение 2/3 
жителей, отмечает депутат.

«У нас не хватает недорогих соци-
альных предприятий: химчисток, бу-
лочных, аптек, — сетует глава совета 
депутатов района Кузьминки Алан Ка-
лабеков. — А сейчас в связи с участив-
шимися жалобами жителей мэрия пе-
рестала выдавать разрешения даже 
там, где есть согласие и жителей, и му-
ниципальных депутатов». При этом за-
держка дольше 45 дней незаконна, ука-
зывает он.

В случае задержки с выдачей реше-
ний предприниматели могут оспари-
вать бездействие властей в  порядке 
главы 24 Арбитражного процессуаль-
ного кодекса РФ, — отмечает адвокат 
коллегии «Юков и  партнеры» Мари-
на Краснобаева. — Шансы на успех до-
статочно высоки». Если суд признает, 
что нарушен срок выдачи решения, это 
еще не значит, что само решение будет 
положительным, предупреждает юрист 
Goltsblat BLP Василий Малинин.

Переводные картинки
«Снос уличных павильонов привел к ро-
сту ставок аренды в стрит-ретейле, и это 
мероприятие приведет к тому  же, — 
считает гендиректор сети розничных 
магазинов Останкинского МПЗ «Соси-
ска.ру» Олег Хайрутдинов. — Рост ставок 
аренды транслируется в рост полочных 
цен».

Правда, дефицита помещений 
в стрит-ретейле в Москве не предви-
дится: спрос на помещения за послед-
ние полгода-год сильно сократился. 
По данным Colliers International, в Мо-
скве предложение сегодня превышает 
5,2 млн кв. м. Сегодня средняя вакант-
ность помещений выросла до 9%, кон-
статируют в компании «Магазин Мага-
зинов». Причем если на пешеходных 
торговых улицах, составляющих элиту 
предложения (100,6 тыс. кв. м), к началу 
апреля пустовало только 4–8%, то на ма-
гистральных и улицах районного мас-
штаба, где сконцентрирован основной 
бизнес по переводу квартир, — почти 
каждое пятое помещение. К концу мар-
та практически все собственники пере-
шли на рубли, а средние ставки аренды 
упали за три месяца на 20%, в исключи-
тельных случаях снижение составляло 
до половины прежней цены, добавляет 
руководитель департамента стрит-ре-
тейл Colliers Екатерина Подлесных. 

На каких улицах Москвы больше всего пустых магазинов

Источник: Colliers International

Пешеходные
торговые улицы

Центральные
торговые улицы

Магистрали и улицы
районного значения

0,1
4-8

5-20

17-20

1,1

4,0

Торговые площади,
млн кв. м

Вакантность, %

В письме 
предпри-
нимателей 
говорится, 
что ежегод-
но под нуж-
ды стрит-ре-
тейла 
в Москве пе-
реводилось 
в среднем 
500 квартир 
площадью 
около 25 
тыс. кв. м
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Минкомсвязи выпустило правила бесконтактной оплаты с помощью мобиль ных устройств

Смартфон вместо кошелька

ВИТАЛИЙ АКИМОВ,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

В некоторых местах России уже сей-
час можно расплатиться в магазине 
или автобусе с помощью смартфо-
на. Скоро таких мест станет больше: 
Минкомсвязи выпустило правила, 
регламентирующие эту технологию 
для всей страны.

Минкомсвязи утвердило правила 
применения технологии, которая по-
зволяет организовать бесконтактный 
обмен данными между устройства-
ми в небольшом радиусе действия. 
Приказ министерства, вступивший в 
силу сразу после публикации, касается 
встроенных в смартфоны и планшет-
ные компьютеры вспомогательных 
устройств ближней связи NFC (Near 
Field Communication).

NFC используется для платежей, 
идентификации пользователей, счи-
тывания данных. Например, оплатить 
товар в магазине или оказанную ус-
лугу с помощью смартфона с встро-
енным NFC-чипом можно за пару 
секунд: для этого нужно просто под-
нести телефон к терминалу, оснащен-
ному соответствующим считываю-
щим устройством.

Ведомство видит перспективы 
применения технологии NFC прежде 

всего в сегменте мобильных платежей 
и системах доступа (на транспорте, в 
музеях, гостиницах и т.д.). «Благодаря 
сверхмалому (до 10 см) радиусу дей-
ствия обеспечивается максимальная 
безопасность связи и повышенная 
защита от перехвата данных. Поэто-
му технологию NFC можно использо-
вать в личных идентификационных 
документах (при наличии дополни-
тельных средств шифрования)», — от-
мечается в пояснительной записке к 
документу.

Рынок дождался правил
Оборот бесконтактных платежей в Рос-
сии и в мире невелик, но быстро рас-
тет (см. врез). Этот рост подстегивают 
крупные IТ-корпорации: свою систе-
му осенью 2014 года запустила Apple 
(Apple Pay), а в 2015 году на рынок вы-
йдут Google и Samsung (запуск Android 
Pay запланирован на май 2015 года, 
Samsung Pay  — на лето 2015 года). 
«В России крупные компании насто-
роженно относились к NFC — как раз 
ввиду отсутствия регулирования. Пра-
вила, утвержденные Минкомсвязи, 
формируют правовое поле, что может 
стимулировать применение техноло-
гии», — объясняет РБК руководитель 
департамента информационно-ком-
муникационных технологий и фи-
нансовых сервисов J’son & Partners 
Сonsulting Сергей Золкин.
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Один из плюсов технологии NFC — повышенная защита от перехвата данных

Бесконтактные 
платежи в России 
и в мире

Около $4,9 
млрд
мировой оборот бесконтактных 
платежей в 2014 году

$48 млрд 
ожидаемый оборот 
бесконтактных платежей в мире 
к 2017 году

50 млрд руб. 
может достигнуть объем 
российского рынка NFС-
платежей к 2017 году

$130 млрд 
ожидаемый оборот 
бесконтактных платежей в мире 
к 2020 году

На 71%  
(до 21,4 млн) 
увеличилось в 2014 году число 
установленных по всему миру 
POS-терминалов (электронное 
устройство для приема 
платежей) с поддержкой NFC

До 75 млн 
штук 
должно возрасти число  
POS-терминалов с поддержкой 
NFC к 2019 году

25 тыс. 
терминалов 
с поддержкой NFC было 
в России в 2013 году

В 2 раза 
выросло число таких 
терминалов в России  
за 2014 год

3 крупные  
IT-корпорации 
(Apple, Google и Samsung)  
запустили или запустят 
в ближайшее время свои 
системы бесконтактных 
платежей

Источники: MarketsandMarkets, 
Strategy Analytics, J’son & 
Partners Consulting

Правила Минкомсвязи формализу-
ют различные параметры применения 
технологии (модуляции, кодирования, 
скорости передачи и радиочастотной 
структуры интерфейса). По сути, ве-
домство закрепило де-юре то, что су-
ществует де-факто, считает редак-
тор информационно-аналитического 
агентства Content-Review Сергей По-
ловников: «Долгое время в России 
Wi-Fi был вне правового поля. Сейчас 
у каждого Wi-Fi-модема есть стандар-
тизированный уникальный идентифи-
катор, по которому можно найти это 
устройство. Также и у NFC не было еди-
ного стандарта, регламента, формали-
зованных технологий. Теперь они по-
являются».

Но есть в правилах и нечто совсем 
новое — они вводят обязательное де-
кларирование устройств. Как следует 
из справочной информации к прика-
зу, теперь производителям устройств 
с модулем NFC придется предостав-
лять сведения о том, что гаджеты 
соответствуют установленным обя-
зательным требованиям (получать 
декларацию на телефон с NFC, позво-
ляющую применять эту технологию в 
коммерческих целях). Без такого де-
кларирования продавать устройства в 
России запрещено. Выдачей разреше-
ний будет заниматься Федеральное 
агентство связи (Россвязь). Как пояс-
нил РБК заместитель директора де-

Правила, 
утвержден-
ные Мин-
комсвязи, 
формируют 
правовое 
поле, что 
может сти-
мулировать 
применение 
технологии
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Минкомсвязи выпустило правила бесконтактной оплаты с помощью мобиль ных устройств

Смартфон вместо кошелька
ственном транспорте в Казани, Екате-
ринбурге и Санкт-Петербурге. «Мега-
Фон», как и другие операторы, сейчас 
готовится к пилотному NFC-проекту с 
Московским метрополитеном, расска-
зала Зверева. NFC-платежи уже можно 
осуществлять с помощью смартфонов 
со счета платежной карты «Билайна», 
сообщила представитель оператора 
Анна Айбашева. Оплачивать услуги 
и покупки таким образом (по техно-
логии PayPass или PayWave) можно в 
магазинах, ресторанах, на заправоч-
ных станциях, которые оборудованы 
соответствующими считывающими 
устройствами. «В четвертом кварта-
ле 2014 года оборот по NFC-платежам 
в нашей базе вырос в четыре раза по 
сравнению с предыдущим кварта-
лом», — говорит Айбашева. Луканин 
из «Евросети» отмечает, что с момен-
та запуска в декабре 2014 года сервиса 
NFC-платежей в нем зарегистрирова-
лись уже более 100 тыс. пользователей, 
и их количество «растет ежедневно вы-
сокими темпами».

Впрочем, есть и проблемы. По сло-
вам представителя «Связного» Марии 
Заикиной, основных две: в России 
мало смартфонов (в 2014 году толь-
ко 16% проданных смартфонов имели 
чип NFC) и мало людей, которые при-
выкли платить карточкой (по разным 
оценкам — 12–20%). У «Евросети» не-
много другие данные: за 2014 год на 
российском рынке доля продаж смарт-
фонов с поддержкой NFC выросла в 
денежном выражении с 30 до 35%, а в 
натуральном — с 16,5 до 18% по срав-
нению с 2013 годом. Более активному 
распространению «умных» телефонов 
мешает цена: в среднем смартфон с 
поддержкой функции бесконтактной 
оплаты в два раза дороже обычного — 
17 тыс. руб. против 8,8 тыс. руб. (данные 
за 2014 год). 

партамента внешних коммуникаций 
министерства Дмитрий Захаров, нор-
мативный документ обратной силы 
не имеет и те устройства, которые уже 
продаются и используются, регистри-
ровать и сертифицировать не нужно.

Приказ Минкомсвязи открыва-
ет рынок NFC для госструктур, ко-
торые  — в отличие от коммерче-
ских  — требуют лицензирования, 
сертифицирования, формализации: 
NFC теперь станет возможно исполь-
зовать в различных государственных 
и силовых ведомствах, рассуждает 
Половников из Content-Review. Пред-
ставитель «МегаФона» Татьяна Звере-
ва уверена, что изменения позитив-
но повлияют на развитие платежей и 
других NFC-сервисов. «Мы рады, что 
правительство наконец сформули-
ровало положения о технологии бес-
контактной оплаты: теперь мы не в 
одиночестве будем развивать NFC и 
работать над финансовой грамотно-
стью населения», — говорит исполни-
тельный вице-президент « Евросети» 
Виктор Луканин.

Правила решают не все
Операторы «большой тройки» и неко-
торые ретейлеры уже начали продви-
гать свои сервисы с NFC. Например, у 
«МегаФона» есть платежный NFC-про-
ект с MasterCard и банком «Ак Барс», 
проекты по оплате проезда в обще-

Как можно использовать смартфон с NFC Как меняется объем рынка 
бесконтактных платежей,  
$ млрд

Как растет число пользователей 
бесконтактными мобильными 
платежами, млн чел.

Источники:  Reliance Digital , MarketsandMarkets , J ’son & Par tners Consulting , Deloit te

Включать и выключать 
устройства

Использовать телефон 
вместо электронного 
пропуска на работе

Переносить файлы 
на другие устройства

Оплачивать покупки 
в магазинеУправлять будильником

Делиться музыкой с друзьями

Покупать билеты

Вызывать лифт

600–650 
Конец 2015 года

400–450 
Середина 2014 

года

4,32

4,9

5,7

6,7

8

2018

2017

2016

2015

2014 (оценка)

2013 (факт)

9,9

 прогноз
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Фастфуд. Госкомпании.
Софт

Фастфуд Минсельхоз подобрал трех поставщиков овощей для сети «Едим дома!»

Тепличные отношения
Его тепличное хозяйство «Агроном», 

которым бизнесмен очень гордится, 
находится в рублевском поселке Гор-
ки-10. Ресторатор стал сельхозпроиз-
водителем, выкупив теплицы совхоза 
«Оранжерейный комплекс», который 
специализировался на выращивании 
цветов. По словам Новикова, первона-
чальные инвестиции в проект состави-
ли $5 млн. «Если бы я с самого начала 
знал, во сколько мне эта затея обойдет-
ся, я бы еще подумал, стоит ли за нее 
браться», — рассказывал бизнесмен 
«Газете.Ru» в 2005 году. — В принци-
пе, я рассматриваю теплицы в Горках 
как личное увлечение, которое должно 
превратиться в рентабельный бизнес». 
В теплицах Новикова выращиваются 
помидоры, клубника, огурцы, бакла-
жаны, зелень и даже дыни. Изначально 
продукция предназначалась для ресто-
ранов Novikov Group, но уже в 2005 году 
ресторатор начал поставки в торговые 
сети в столичном регионе.

О существовании компании «Агро -
Инвест» стало известно в апреле 
2014 го да. Тогда газета «Ведомости» уз-
нала, что крупный российский автоди-
лер — компания «Авилон» (владельцем 
группы СМИ называют Александра 
Варшавского) набирает персонал для 
собственного агропроекта в ОЭЗ «Лю-
диново» в Калужской области. Месяц 
спустя состоялась торжественная це-
ремония запуска проекта: губернатор 
Калужской области Анатолий Артамо-
нов заложил первый камень в строи-
тельство крупнейшего российского 
круглогодичного тепличного комплек-
са. Заявленные инвестиции в проект 
составляют 13 млрд руб., проектная 
мощность комплекса — 70 тыс. т ово-
щей в год. Первая продукция должна 
была поступить в магазины уже в пер-
вом полугодии 2015 года. В этом году 
«Агро-Инвест» планировал собрать 
10 тыс. т овощей.

Кому сейчас принадлежит «Матве-
евское» — неясно. В 2004 году больше 
80% одноименного АОЗТ выкупила 
Millhouse Capital, управляющая акти-
вами Романа Абрамовича. Об этом пи-
сала газета «Ведомости» со ссылкой на 
раскрытие самой Millhouse, предста-
вители Абрамовича сделку не опро-
вергали. Но сейчас структуры бизнес-
мена не имеют отношения к бывшему 
совхозу, утверждает его представитель 
Джон Манн. «Это не наша компания. 
Много лет назад мы просто купили 
у «Матвеевского» 8 га земли, прилегаю-
щей к нашим участкам», — утверждает 
он. В базе СПАРК владельцами «Матве-
евского» значатся граждане России. 
Секретарь гендиректора предприя-
тия Валентины Козленковой в пятни-
цу связать корреспондента РБК с руко-
водством не смогла. Сейчас, по данным 
компании, «Матвеевское» производит 
3650 т экологически чистой овощной 
продукции в год — всего 22 вида, вклю-
чая огурцы, помидоры, перец, бакла-
жаны и зелень.

Зато Новиков говорит, что готов 
поставлять свою продукцию для нужд 
новой сети. «Я не против, со мной не 
нужно вести никаких переговоров», — 
заявил основатель Novikov Group в раз-
говоре с РБК. Правда, в экономике та-
кого сотрудничества он сомневается: 
«Пока ребята не сделают этот проект 

 Окончание. Начало на с. 1 

объемным, в этом нет экономики, ни 
для них, ни для меня, ни для другого 
производителя». «Самое маленькое 
мое предприятие в день вырабатывает 
3–4 т огурцов. Сколько они будут заби-
рать? 20–30 кг? Просто логистика будет 
дороже, чем стоимость продукции», — 
рассуждает бизнесмен.

Представитель «Авилона» в выход-
ные затруднился прокомментировать 
участие Варшавского в проекте. Свя-
заться с «Агро-Инвестом» не удалось.

Замещение McDonald’s
Идея заслуженных артистов России по 
созданию российского аналога амери-
канской сети фастфуда McDonald’s по-
лучила поддержку государства совсем 
недавно. В апреле стало известно, что 
Михалков и Кончаловский написали 

президенту России Владимиру Пути-
ну письмо, в котором изложили план 
по созданию федеральной сети отече-
ственного фастфуда «Едим дома!». Ар-
тисты попросили президента оказать 
проекту поддержку на высшем госу-
дарственном уровне. В рамках проек-
та предлагается построить две фабри-
ки-кухни, открыть 41 кафе и 91 точку 
продажи готовой продукции. Окупить 
сеть авторы идеи рассчитывают менее 
чем за пять лет. Предполагаемые инве-
стиции в проект — 971,8 млн руб.

Путин дал поручение проработать 
вопрос. И в начале апреля вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович провел со-
вещание, посвященное этому проекту. 
На встрече присутствовал Кончалов-
ский. По итогам обсуждений было при-
нято решение финансировать про-
ект по программе поддержки малого 
и среднего предпринимательства. Это 
означает, что 30% начальной стоимо-
сти проекта инвестор должен найти 
самостоятельно, на оставшуюся сум-
му будет выдан кредит под гарантии 
Агентства кредитных гарантий.

После совещания рекомендации 
разработать механизмы поддержки бу-
дущей сети были направлены в Мин-
сельхоз, Минэкономразвития, а так-
же властям Московской и Калужской 
областей, где будут запущены пилот-
ные точки. Минсельхозу, в частности, 
было поручено изучить продукцию 
российских сельхозпроизводителей 
и составить списки рекомендованных 
поставщиков.

Списки еще будут расширяться, 
говорит Ананьев. Министерство уже 
готовит перечень российских про-
изводителей мяса, молочной и дру-
гой продукции, которые также могли 
бы поставлять ее в «Едим дома!». Для 

того чтобы попасть в список министер-
ства, производители должны соответ-
ствовать ряду критериев. Основные 
параметры — географическое распо-
ложение производства, ассортимент, 
который необходим сети, и подходя-
щие мощности. Ра зумеется, сами по-
ставки — вопрос переговоров сторон, 
подчеркивает Минсельхоз.

«Нам интересен этот проект, и мы 
будем его поддерживать», — говорит 
Ананьев. Новый министр сельского хо-
зяйства Александр Ткачев считает, что 
проект может создать «огромный ка-
нал сбыта для российских производи-
телей, а наша деятельность направлена 
на то, чтобы российское сельское хо-
зяйство становилось рентабельным».

Первым сельхозпроизводителем, 
заявившим о готовности стать постав-
щиком «Едим дома!», стал бывший мэр 
Москвы Юрий Лужков, развивающий 
собственное хозяйство в Калинин-
градской области. «Я готов, если по-
надобится экологически чистая про-
дукция, поставлять ее по договорным 
ценам для сети «Едим дома!», в частно-
сти баранину, зерновые — гречку, овес 
и пшеницу», — заявил Лужков газете 
«Известия».

Гендиректор «Продюсерского цен-
тра Андрея Кончаловского», который 
возглавляет и компанию «Едим дома!», 
Евгений Степанов сообщил, что пред-
ложение Минсельхоза по поставщи-
кам он пока не получал. «Но сейчас 
еще очень рано говорить о поставках, 
пока мы занимаемся сбором финансо-
вого пакета, ведем переговоры с бан-
ками о кредитовании», — говорит он. 
Переговоры о финансировании ведут-
ся с пятью банками, названия которых 
Степанов раскрыть отказался. ФОТО: 
Станислав Красильников/ТАСС 

Что такое «Едим дома!»

Компания «Едим дома!» 
управляет проектами 
жены Андрея Кончалов-
ского — Юлии Высоцкой. 
Высоцкая ведет однои-
менную телепрограмму 
на канале НТВ, в ее ком-
панию входят кулинарная 
студия, онлайн-магазин 
и два ресторана: «Юлина 
кухня» и Food Embassy. 
По данным СПАРК, 

Высоцкая владеет 51% 
акций ЗАО «Едим дома!», 
39% принадлежит Анд-
рею Михалкову, остав-
шиеся 10% у продюсера 
и бывшего директора 
Фонда Андрея Кончалов-
ского Риммы Шульгиной. 
Выручка компании в 
2013 году составила 
58,5 млн руб., чистый 
убыток — 32 тыс. руб.

Чиновники 
и рестораторы 
видят в «Едим 
дома!» подспорье 
российскому 
сельскому 
хозяйству
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Госкомпании РЖД проведет самое крупное размещение облигаций в этом году

В расчете на пенсии
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

На этой неделе РЖД планируют от-
крыть книгу заявок на размещение 
облигаций на 30 млрд руб. Плани-
руется, что бумаги РЖД выкупят 
НПФ и управляющие компании. 
Это самое крупное рыночное раз-
мещение с начала года.

Ситуация стабилизировалась
РЖД стали первым крупным эми-
тентом, решившим разместить 
свои облигации в расчете на пен-
сионные накопления, собранные 
в 2013–2014 годах частными управ-
ляющими компаниями и НПФ. Как 
сообщили РБК представители не-
скольких УК и НПФ, в пятницу 15 мая 
организаторы размещения («ВТБ Ка-
питал», Sberbank CIB и Газпромбанк) 
разослали инвесторам предложение 
поучаствовать в сделке (есть в распо-
ряжении РБК).

Планируется, что книга заявок будет 
открыта 19 мая утром и закрыта в 17:00 
мск того же дня.

РЖД рассчитывают разместить 
15-летние облигации двумя транша-
ми по 15 млрд руб. Ставка купона со-
ставляет 11,5–11,75%, ожидаемая до-
ходность  — 11,83–12,1% годовых. 
По выпуску предусмотрена оферта 
(пут-опцион) через 5,5 года.

Кроме того, по условиям эмиссии 
РЖД имеют право через 2,5 года вы-
купить облигации у инвесторов. «Это 
может оказаться выгодным для ком-
пании-эмитента, если, например, 
ставки на рынке пойдут вниз и будет 
целесообразно выкупить бумаги с рын-
ка», — говорит управляющий директор 
УК «Тринфико» Егор Кротков. По его 
словам, в то же время это условие мо-
жет показаться невыгодным инвесто-
рам, которые планируют вкладывать 
в долговые бумаги на долгий срок. «Тем 
не менее, думаю, что спрос на бумаги 
РЖД будет. Рынок уже соскучился по 
свежим размещениям качественных 
заемщиков», — считает управляющий.

В РЖД не комментируют детали 
будущей сделки. «Размещение стало 
возможным в связи с нормализаци-
ей ситуации на финансовых рынках, 

связанной с понижением ключевой 
ставки ЦБ и поступлением средств 
в пенсионную систему», — сказал РБК 
источник, близкий к госкорпорации.

Сколько получат эмитенты
Портфельный управляющий УК «Ка-
питалЪ» Дмитрий Постоленко говорит, 
что после повышения ЦБ ставки в дека-
бре 2014 года до 17% на долговом рынке 
образовался дефицит бумаг качествен-
ных эмитентов. Кроме того, по словам 
Постоленко, поступление в пенсион-
ную систему денег, собранных НПФ 
в 2013–2014 годах, также стимулирует 
спрос на долговые инструменты.

Пенсионный фонд России уже пере-
числил в 24 НПФ, которые вошли в си-
стему гарантирования, около 400 млрд 
руб. пенсионных накоплений за вто-
рую половину 2013 года, которые были 
заморожены. Фонды, получившие на-
копления, занимают более 85% него-
сударственного рынка пенсионного 
страхования. Ранее в марте ПФР также 
завершил передачу в доверительное 
управление государственной управля-
ющей компании — ВЭБу и частным УК 

Софт Компания Григория Березкина разработает для Минкомсвязи российскую мобильную ОС

Операционно-системный подход

Как рассказал РБК источник на рын-
ке, российский акционер Jolla — груп-
па ЕСН Григория Березкина, состояние 
которого, по оценке журнала Forbes, 
составляет $0,6 млрд (140-е  место 
в рейтинге богатейших бизнесменов 
России).  Эту информацию РБК под-
твердил представитель ЕСН. По его 
словам, участие в инвестиционном 
раунде финской компании  — один 
из последних проектов ЕСН. Объем ин-
вестиций и полученную взамен долю 
компании собеседник РБК раскрыть 
отказался. Сотрудник Jolla не ответил 
на запрос РБК.

Группа ЕСН специализируется 
на энергетических активах. Березки-
ну полностью принадлежат компании 
«Русэнергоресурс» и «Русэнергосбыт 
М», а также 51% компании «Русэнер-
госбыт» и 75% — «Русэнерготелеком». 
ЕСН владеет инжиниринговыми ком-
паниями «Инженерный центр ЕЭС» 

217 млрд руб. По оценке аналитика УК 
«Альфа-Капитал» Владимира Брагина, 
исходя из структуры размещений пен-
сионных денег в прошлом году, эми-
тенты облигаций могут рассчитывать 
на 200–250 млрд руб. По данным ЦБ, по 
итогам 2014 года НПФ держали в кор-
поративных бондах более 40% нако-
плений.

Размещение РЖД станет круп-
нейшей рыночной сделкой с начала 
2015  года. Как считает Постоленко, 
размещение облигаций РЖД может за-
пустить маховик рыночных эмиссий. 
«Для многих корпоративных эмитен-
тов размещение бумаг компании уров-
ня РЖД является сигналом. Вслед за го-
скорпорацией подтянется целый ряд 
корпоративных заемщиков», — гово-
рит управляющий.

В ближайшее время с облигациями 
на рынок может выйти «Башнефть». Два 
участника рынка, планирующих при-
нять участие в размещении, рассказали 
РБК, что компания готовит выпуск на 
10 млрд руб. под ставку купона 12,5%. 
Официальный представитель нефтяной 
компании отказался от комментария. 

и  «Энергоаудитконтроль», а также 
Уярским нефтеналивным термина-
лом (100%) и терминалом в Сковоро-
дино Амурской области (50%). Среди 
медийных активов группы — газета 
Metro (владеет франшизой с 2009 года), 
ИД  «Комсомольская правда» (85%) 
и ИД «РЖД-Партнер» (80%).

По словам представителя ЕСН, 
за последние два года группа сделала 
«несколько инвестиций в ряд венчур-
ных проектов». Например, в 2014 году 
группа ЕСН вложила $5 млн в рос-
сийского разработчика мобильных 
платежных систем 2Can совместно 
с венчурными фондами Almaz Capital 
и InVenture Partners.

Не первый случай
Вопрос о том, как будет развиваться 
новая операционная система после ее 
создания, с представителями IT-ком-
паний не обсуждался, рассказал РБК 
источник, близкий к участникам встре-
чи. Минкомсвязи хочет сделать новый 

продукт, а не использовать текущую 
версию Sailfish, отметил собеседник 
РБК. Успех ОС будет зависеть от того, 
понравится ли она конечным пользо-
вателям и производителям устройств, 
подчеркнул он.

Если сотрудничество с Jolla состоит-
ся, на российском рынке могут появить-
ся устройства на базе Sailfish, напри-
мер, YotaPhone, рассчитывает Смирнов. 
Установить ОС можно в любой смарт-
фон, если его производитель предо-
ставит соответствующую программу 
(драйвера), которая поддерживает ра-
боту этого аппарата, добавил он. «Но та-
кие производители, как Apple, в этом не 
заинтересованы», — отметил Смирнов.

Представитель Yota Devices не отве-
тил на вопрос о том, готова ли компа-
ния выпускать устройства на Sailfish.

Попытки создать российскую опе-
рационную систему ведутся не пер-
вый год. В конце 2011 года Минкомсвя-
зи утвердило прототип «российской 
Windows» — национальной программ-

ной платформы (НПП), которую, как 
предполагалось, будут использовать 
чиновники и госслужащие. Конкурс 
на ее разработку выиграла компания 
«Пингвин софтер» (принадлежит быв-
шему главе Минкомсвязи Леониду 
Рейману через фонд NGI).

Планировалось, что Минкомсвязи 
выделит на создание продукта 490 млн 
руб. в 2011–2012 годах в рамках гос-
программы «Информационное сооб-
щество».

Но никаких средств аналог Windows 
не получил, вспоминает Смирнов. 
«Минкомсвязи в одном из отчетов на-
писало, что исполнитель не предоста-
вил в срок качественное техническое 
задание», — рассказал эксперт. В тот год 
НПП не получила денег, а позже про-
изошла смена кабинета министров 
(в 2012 году президент Владимир Пу-
тин назначил главой Минкомсвязи Ни-
колая Никифорова, до этого момента 
его место занимал Игорь Щеголев), до-
бавил он. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Банки Включить владельца «Магнита» в наблюдательный совет госбанка предложило правительство

Сергей Галицкий поработает на ВТБ
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
ЯНА МИЛЮКОВА

РБК выяснил, что идея выдвинуть 
основного владельца «Магнита» 
Сергея Галицкого в наблюдатель-
ный совет банка ВТБ исходила 
от правительства. Возможно, власти 
сочли, что банку нужен эффектив-
ный менеджер, говорят эксперты.

Интересный опыт
О том, что основной владелец «Магни-
та» миллиардер Сергей Галицкий вклю-
чен в список кандидатов в новый состав 
наблюдательного совета ВТБ, в пятни-
цу сообщил сам банк (состав совета 
будет определен на годовом собрании 
25 июня). Галицкий выдвигается в ка-
честве независимого директора, указал 
ВТБ, но кто из акционеров предложил 
кандидатуру бизнесмена, банк не рас-
крыл. Галицкого выдвинуло правитель-
ство, рассказал РБК источник, близкий 
к набсовету ВТБ, и подтвердил один из 
федеральных чиновников.

В чем смысл этого назначения, оба 
собеседника комментировать отказа-
лись. Источник, близкий к банку, лишь 
отметил, что «Магнит» — крупный кли-
ент ВТБ, а чиновник предположил, что 
для Галицкого это будет «новый инте-
ресный опыт». Сам Галицкий от ком-
ментариев отказался.

Возможно, правительство реши-
ло, что ВТБ не помешает управленец, 
создавший с нуля многомиллиардную 
компанию, одну из самых эффективных 
в России, предполагает член наблюда-
тельного совета Объединения корпо-
ративных директоров и менеджеров 
Александр Филатов (бывший глава Ас-
социации независимых директоров).

По итогам 2014 года прибыль ВТБ 
оказалась в 125 раз меньше, чем год 
назад, — 800 млн руб. Избежать убыт-

ка банку помогли продажа непрофиль-
ных активов и депозит АСВ, выданный 
в 2011 году в рамках санации Банка Мо-
сквы (входит в группу ВТБ). Его пере-
оценка принесла банку 99,2 млрд руб. 
Еще 15,1 млрд руб. ВТБ заработал за 
счет продажи непрофильных активов.

Компания Галицкого в прошлом 
году заработала 47,4 млрд руб., уве-
личив прибыль на треть, и обновила 
собственный рекорд рентабельности 
по EBITDA (11,2%). Это лучший пока-
затель среди российских публичных 
ретейлеров и один из самых высоких 
в секторе торговли в мире.

Но миноритарии «Магнита» от изве-
стия о том, что Галицкому, возможно, 
придется поработать на ВТБ, не в вос-
торге. «Мы считаем, что ему было бы 
лучше не отвлекаться от основной ра-
боты», — говорит директор  по инве-
стициям Prosperity Capital Management 
Александр Бранис. Даже в качестве не-
зависимого директора на Галицком бу-
дет такая же ответственность, как и на 
остальных членах совета директоров 
банка, а у ВТБ «много проблем», рас-
суждает он: «Кроме того, обычно незави-
симыми директорами становятся те, кто 
уже отошел от управления бизнесом».

Идея заменить в советах директоров 
госкомпаний чиновников независи-
мыми директорами активно продви-
галась в годы президентства Дмитрия 
Медведева. Но с наступлением кризи-
са правительство взяло обратный курс. 
В декабре 2014 года уже в качестве пре-
мьера Медведев заявил, что чиновники 
правительства могут вернуться в сове-
ты гос компаний. В кризис нужно же-
стче контролировать работу госком-
паний, движение валютно-денежных 
средств и обеспечение исполнения ин-
вестпрограмм, объяснял он.

Высокопоставленные чиновники, 
действительно, активно выдвигают-Ф
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Компания «Магнит» 
Сергея Галицкого 

(на фото) — крупный 
клиент ВТБ
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ся в состав новых советов директоров 
крупных компаний с госучастием. На-
пример, на место в наблюдательном 
совете ВТБ наряду с Галицким в этом 
году претендует министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев.

Конфликт интересов
В Кодексе корпоративного управления 
ЦБ указано, что «в обычных условиях» 
кандидат, который связан с  обще-
ством, например является его «суще-
ственным контрагентом», не может 
считаться независимым. В  феврале 
Галицкий продал 1% акций «Магнита» 
почти на 10 млрд руб. Одним из орга-
низаторов сделки был «ВТБ Капитал». 
Но Филатов не видит конфликта инте-
ресов в том, что собственник крупного 
клиента и заемщика ВТБ может стать 
его независимым директором. «Маг-
нит» кредитуется во многих банках, и 
в портфеле ВТБ на него не приходится 
подавляющая доля», — рассуждает он.  

К компетенции наблюдательно-
го совета ВТБ относится определе-
ние приоритетных направлений де-
ятельности банка, а также решение 
вопросов об увеличении уставно-
го капитала, размещении облигаций, 
избрание и прекращение полномочий 
членов правления банка, определение 
размеров выплачиваемых президенту 
и членам правления вознаграждений 
и компенсаций и ряд других вопросов.

За работу в наблюдательном совете 
ВТБ его членам выплачивается возна-
граждение, а также могут компенсиро-
ваться расходы, связанные с исполне-
нием служебных функций. В 2014 году 
общая сумма вознаграждения ключе-
вым руководящим сотрудникам груп-
пы ВТБ, включая пенсионные выплаты, 
составила 5,9 млрд руб. (на 31 декабря 
2013 года —  8,8 млрд руб. ), следует из от-
четности банка по МСФО. К ключевым 
сотрудникам относятся члены наблю-
дательного совета, правления, комите-
та по аудиту и ключевые руководящие 
сотрудники дочерних компаний, сказа-
но там же. В течение последних пяти лет 
вознаграждение участника наблюда-
тельного совета варьировалось от 4 млн 
до 5 млн руб., в зависимости от его уча-
стия в различных комитетах, сообщил 
РБК источник, близкий к набсовету ВТБ.

Кроме Галицкого, который занимает 
15-ю строчку в списке богатейших биз-
несменов России (оценка состояния — 
$8,3 млрд), в наблюдательный совет 
ВТБ выдвигаются ректор Московской 
школы управления «Сколково» Андрей 
Шаронов и глава консультационного 
совета акционеров банка ВТБ Вале-
рий Петров. Из действующего соста-
ва в число кандидатов не попали зам-
министра финансов Алексей Моисеев, 
первый заместитель руководителя ап-
парата Госдумы Михаил Копейкин, рек-
тор Российской экономической школы 
Симеон Дянков и представитель мино-
ритариев ВТБ Елена Попова. 

Банки. Дело Полонского.  
Авторынок

Банки Включить владельца «Магнита» в наблюдательный совет госбанка предложило правительство

Сергей Галицкий поработает на ВТБ

Источник, близкий к банку, 
лишь отметил, что «Маг-
нит» — крупный клиент ВТБ, 
а чиновник предположил, 
что для Галицкого это будет 
«новый интересный опыт»

Дело Полонского На депортацию бизнесмена в Россию 
повлиял запрос Интерпола

Из Камбоджи — в СИЗО
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

На депортацию Полонского из Кам-
боджи в действительности повлия-
ли не истекшая виза и не обраще-
ние России об экстрадиции, а запрос 
Интерпола, требовавший передать 
бизнесмена России как фигуранта 
международного розыска.

О том, что Полонского депортировали 
из-за запроса российского бюро Ин-
терпола, сообщило 17 мая РИА Новости 
со ссылкой на источник в камбоджий-
ской генпрокуратуре. Источник под-
черкнул, что российский бизнесмен 
был депортирован «не за нарушение 
визового режима». Запрос касался за-
держания и депортации «разыскивае-
мого преступника».

В случае с Полонским, по словам 
источника, сработала «простая схе-
ма», по которой камбоджийская по-
лиция «задерживает Полонского под 
любым законным предлогом», после 
чего депортирует как фигуранта спи-
ска объявленных Интерполом в меж-
дународный розыск.

Ранее о депортации Полонского 
в  Россию сообщило российское МВД. 
Официальный представитель ведомства 
Елена Алексеева заявила, что Полонский 
«депортируется на территорию Россий-
ской Федерации и будет привлечен к уго-
ловной ответственности в соответствии 
с российским законодательством». Как 
сообщает ТАСС со ссылкой на Генкон-
сульство России в Хошимине, самолет 
Vietnam Airlines с Полонским прибыл 
в Хошимин утром 17 мая. В 19:21 самолет 
с бизнесменом прибыл в Домодедово, 
откуда Полонского отправили в СИЗО. 
По информации агентства, следствен-
ные действия начнутся в понедельник. 
Ранее Полонскому заочно была избрана 

мера пресечения в виде заключения под 
стражу на два месяца.
О задержании Полонского стало из-
вестно 15 мая. Первым об этом сооб-
щил бывший адвокат бизнесмена Алек-
сандр Добровинский. По информации 
Добровинского, камбоджийская поли-
ция провела на яхте Полонского обыски 
и якобы обнаружила там наркотики.

Адвокат Полонского Славик Брсо-
ян заявлял, что россиянин продлил 
камбоджийскую визу на год в декабре 
2014 года и находится в стране на за-
конных основаниях. Задержание По-
лонского адвокат связал с российским 
запросом об экстрадиции. Камбоджий-
ские власти настаивают, что причиной 
депортации Полонского стала истек-
шая виза.

В России Полонского подозревают 
в хищении средств у дольщиков ЖК 
«Рублевская Ривьера» на сумму более 
150 млн руб. и ЖК «Кутузовская миля» 
на сумму 5,7 млрд руб. Следствие по 
делу в отношении Полонского по 
ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное группой лиц в особо крупном 
размере) продолжается. 

В случае с Полонским 
сработала «простая схема», 
по которой камбоджийская 
полиция «задерживает 
Полонского под любым 
законным предлогом», 
после чего депортирует

Авторынок Южнокорейская компания возобновляет 
поставки запчастей в Россию

SsangYong помирилась с Sollers
РОМАН АСАНКИН

Как стало известно РБК, в начале 
2015 года SsangYong и Sollers были 
на грани разрыва отношений по со-
вместному продвижению автомоби-
лей южнокорейской марки в России.

Поставки запчастей
Российская Sollers Вадима Швецова 
и южнокорейская SsangYong Motor 
Company (SYMC) урегулировали разно-
гласия по поставкам гарантийных зап-
частей в Россию. В пятницу дистрибью-
тор марки ООО «ДЦ СанЙонг» (входит 
в Sollers) разослала дилерам письмо 
(есть в распоряжении РБК), в котором 
говорится, что новые сроки плановых 
поставок запчастей б удут актуализи-
рованы до 22 мая. Также планируется, 
что к сентябрю коэффициент обеспе-
чения заказов будет доведен до 85–90% 
в зависимости от товарных групп.

По словам двух дилеров, в начале 
года SYMC предложила Sollers изме-
нить схему поставок гарантийных зап-
частей. Автопроизводитель потребо-
вал от дистрибьютора предоставления 
банковских гарантий. Но для Sollers это 
оказалось затруднительным, так как 
основные банки — партнеры компании 
находились под санкциями. В итоге по-
ставки запчастей были приостановле-
ны. Представитель Sollers подтвердил 
РБК: «В начале этого года у нас были 
сложности с поставками запчастей по 
причине введения санкций, под кото-
рые подпал банковский сектор». К мар-
ту коэффициент обеспеченности зап-
частями снизился с 92% в январе до 
80%, добавил представитель Sollers.

Но этим разногласия не ограничи-
лись. В начале апреля Sollers отказа-
лась компенсировать дилерам свою 

часть ставки гарантийного нормо-ча-
са, рассказывают собеседники РБК сре-
ди продавцов марки. До этого момен-
та дистрибьютор и автопроизводитель 
осуществляли данные выплаты на па-
ритетной основе. Дилеры в свою оче-
редь пригрозили отказаться от гаран-
тийного обслуживания автомобилей 
SsangYong, тем самым поставив под со-
мнение перспективы марки в России.

Противоречия между SYMC и Sollers 
были сняты 24 апреля в ходе встречи 
главы южнокорейского автопроизво-
дителя Ю Ил Ли и Вадима Швецова, 
которая проходила в Москве. Стороны 
договорились вернуться к изначальной 
схеме поставок и оплаты гарантийного 
нормо-часа, говорят дилеры. «Обе ком-
пании [SYMC и Sollers] максимально 
сконцентрированы на поддержке су-
ществующих потребителей в вопросах 
гарантийной поддержки и техническо-
го обслуживания», — отметил предста-
витель Sollers. Компенсация дилерам 
стоимости нормо-часа восстановле-
на с 15 мая. Один из дилеров уточнил 
РБК, что SYMC гарантировала постав-
ку трехмесячного объема запчастей. 
Sollers также ведет переговоры с SYMC 
на предмет компенсации потерь рос-
сийской компании от девальвации ру-
бля, добавил ее представитель.

По словам президента «Фаворит Мо-
торс» (дилер SsangYong) Владимира 
Попова, «это безусловная победа Sollers 
в переговорах с SYMC»: «Решение во-
проса компенсации и поставки запча-
стей позволяет с оптимизмом смотреть 
в будущее дилерам и клиентам марки».

Машинокомплекты
В январе SsangYong прекратила по-
ставки в Россию машинокомплектов 
для сборки автомобилей на мощностях 

Sollers на Дальнем Востоке. Причиной 
остановки экспорта представитель 
южнокорейской компании назвал рез-
кое падение рубля (на 50% в 2014 году). 
Sollers ожидает, что поставки маши-
нокомплектов будут восстановлены 
«по мере распродажи существующих 
товарных остатков». По информации 
РБК, сейчас на складах дистрибьютора 
и дилеров порядка 2 тыс. машин, обо-
рот — четыре-пять месяцев при норме 
полтора месяца.

SsangYong — четвертый по величине 
южнокорейский автопроизводитель. 
Дистрибьютором марки в России вы-
ступает структура Sollers. На мощно-
стях российской компании на Дальнем 
Востоке также ведется сборка внедо-
рожников SsangYong. Sollers развер-
нула производство машин этой марки 
в 2009 году в цехах бывшего судоре-
монтного предприятия «Дальзавод» 
во Владивостоке. Компания подпи-
сала соглашение о промсборке, в ко-
торое в 2012 году также вошла Mazda 
(модели CX-5 и 6). Его срок действия 
истекает в 2017 году. Уровень локали-
зации SsangYong — 10%, уточнил пред-
ставитель Sollers, отказавшись предо-
ставить данные по Mazda. По данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
в 2014 году продажи SsangYong в Рос-
сии снизились на 27%, до 25 тыс. ав-
томобилей, относительно предыду-
щего года и на 69% в январе—апреле 
2015 года, до 2,4 тыс. штук. 

Стороны договорились 
вернуться к изначальной 
схеме поставок и оплаты 
гарантийного нормо-часа
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Как супругам правильно спланировать доходы и расходы

Деньги из тумбочки
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА,  
НАТАЛИЯ КИЕНЯ

Финансовые проблемы — вторая по 
распространенности причина раз-
водов в России. Чтобы разногласия 
из-за денег не испортили семейную 
жизнь, супругам нужно действовать 
как команде менеджеров, рассма-
тривать брак как инвестпроект.

«Я на свой страх и риск открыл 
бизнес. Бывают недели, что вы-
ручки нет. Жена говорит, что 
денег вечно не хватает», — не-
годует молодой человек на 
форуме о семейных отно-
шениях сайта psychologies.
ru. Сайты о браке и семье 
переполнены такими жа-
лобами на конфликты 
из-за денег. По данным 
опроса Всероссийско-
го центра изучения об-
щественного мнения 
(ВЦИОМ), бедность и 
невозможность прокор-
мить семью — вторая по 
частоте причина разводов 
в России.

Богатые тоже спорят
Часто зарабатываемых денег 
оказывается недостаточно, 
чтобы удовлетворить базовые 
потребности. И тогда перед су-
пругами встает выбор, от каких трат 
отказаться, объясняет руководитель 
проектов управления социально-по-
литических исследований ВЦИОМ 
Юлия Баскакова: «В итоге неумение 
находить компромиссы ведет к кон-
фликтам». При этом споры из-за де-
нег могут возникнуть в семье с любым 
уровнем дохода.

«Большое состояние не гарантия 
того, что финансы не будут пробле-
мой. Точно так же жизнь в нищете не 
избавит от неприятных разговоров о 
деньгах», — пишет американский пси-
хотерапевт Бартон Голдсмит в статье 
«Доходы и несовместимость». По его 
мнению, ссоры возникают из-за не-
желания партнеров разговаривать о 
деньгах.

Ошибки молодоженов
Нежелание обсуждать финансовые 
приоритеты — одна из самых распро-
страненных ошибок супругов, пишет 
консультант американской компа-
нии по финансовому планированию 
Learnvest Джейн Бьянчи. Вступая в брак, 
важно сразу же обсудить финансовые 
приоритеты вашей семьи. Вы долж-
ны принять совместное решение, что 
важнее — поскорее выплатить кредит 
за квартиру или регулярно ездить в 
отпуск.

Еще один момент, которому ред-
ко уделяют внимание, — финансовая 
психология партнера. Скажем, один 
из супругов вырос в бедности, и его 
родители постоянно повторяли фра-
зу «Мы не можем себе это позволить». 
В результате, повзрослев, этот человек 
воспринимает походы в рестораны как 
символ финансового успеха. Предло-
жение сэкономить на ужинах или фра-
за «Мы не можем себе этого позволить» 
становятся для него эмоциональными 
триггерами, которые могут привести к 
агрессии.

Семейный инвестпроект
Создание бюджета пары похоже на 
составление бизнес-плана, счита-
ет писатель и финансист Дэвид Бах. 
В книге «Умные пары становятся бо-
гаче: девять шагов к богатству для 
вас и вашего партнера» он советует 
супругам действовать как команде  
менеджеров или инвесторов. Как во 
время слияния двух компаний, два 
отдельных домохозяйства превраща-
ются в одно. Чтобы создать успешный 
семейный бюджет, необходимо об-
судить множество вопросов, считает 
профессор Университета Северной 
Каролины Дениэл Мэттьюс.

После этого супругам необходимо 
выбрать приемлемый способ ведения 
бюджета. Финансовые консультанты 
выделяют три основные модели се-
мейного бюджета.

Общий бюджет
В этой модели 100% доходов мужа и 
жены складываются в один котел, из 
которого финансируются все расходы 
семьи, неважно, чьи они — мужа, жены, 
родственников и т.д.

Раздельный бюджет
Эта модель — полная противополож-
ность первому варианту. В ней у каж-
дого из супругов свои доходы, кото-
рые они могут даже не раскрывать друг 
другу. Если у пары появляются общие 
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ятных 
разговоров 
о деньгах

расходы (например, совместный от-
пуск, оплата обучения ребенка и др.), 
то каждый выделяет половину необ-
ходимой суммы. Иногда супруги даже 
берут в долг друг у друга на личные рас-
ходы и потом возвращают средства.

Смешанный бюджет
В этой модели какая-то часть доходов 
и расходов семьи общая, а какая-то — 
личная. То есть у жены и мужа есть свои 
средства.

Выберите свою модель
В России самой распространенной 
(33,4%) схемой управления деньгами 
в семье является общий пул, когда все 
заработанные деньги объединяются 
и каждый из супругов при необходи-
мости берет себе требуемую сумму, 
рассказывает заместитель заведую-
щего кафедрой экономической соци-
ологии НИУ ВШЭ Диляра Ибрагимова. 
При этом пара часто устанавливает ли-
миты друг для друга. По словам Ибра-
гимовой, так сложилось исторически: 
со времен СССР в семьях работали оба 
супруга, и логично было объединять 
доход. Частично объединять средства 
предпочитают лишь 12,2% населения.

Эти модели бюджета подойдут тем 
семьям, где однозначно определена 
роль семейного бухгалтера — человека, 
который ведет учет расходов и доходов, 
рассказывает генеральный директор 

компании «Персональный советник» 
Наталья Смирнова. Оба типа бюджетов 
также подходят для пар с нестабильны-
ми доходами. «Чтобы оба члена семьи 
знали, когда возникает брешь в дохо-
дах и чем ее закрывать», — говорит она.

Может быть, поэтому раздельный 
бюджет предпочитают лишь 4,3% на-
селения. Раздельный бюджет необхо-

дим и в тех случаях, когда мнения 
супругов о том, как его вести, не со-

впадают или супруги предпочи-
тают сами контролировать свои 
расходы. «Например, если оба 
супруга — владельцы бизне-
са, постоянно на встречах, у 
каждого своя машина, каж-
дый сам платит за себя, то 
общих расходов немного, 
и объединение бюджетов 
не имеет большого смыс-
ла», — считает Смирнова.

Впрочем, часто раз-
дельный бюджет свиде-
тельствует о проблемах в 
паре. «Когда каждый пла-
нирует свои финансы и 
свое будущее самостоя-
тельно, мне не совсем по-
нятно, почему люди оказа-

лись вместе. И, скорее всего, 
такой союз недолго продер-

жится», — уверен генераль-
ный директор консалтинговой 

группы «Личный капитал» Вла-
димир Савенок.

Бюджеты, контролируемые од-
ним из супругов, — следствие боль-

шой разницы в доходах супругов. 
В этом случае один из них выдает друго-
му требуемую сумму, а оставшиеся рас-
ходы оплачивает сам. «Чем выше доход 
в семье, тем чаще финансовая власть 
оказывается в руках мужчины. Обыч-
но в этом случае мужчина зарабатывает 
деньги, а жена занимается домашним 
хозяйством. В семьях с низким дохо-
дом деньгами распоряжаются обычно 
женщины. В этом случае контроль над 
расходами становится неприятной обя-
занностью», — говорит Ибрагимова. 

О чем будущим 
супругам следует 
договориться перед 
свадьбой

  Кто будет зарабатывать:  
один или оба?

 Как тратить деньги? 

  В чьих руках будут общие 
средства?

 Допустима ли жизнь в кредит?

 Сколько нужно откладывать?

  Купить собственное жилье 
или жить в съемном?

  Что станет общим, а что 
останется в личной 
собственности каждого?

Источник: Университет  
Северной Каролины, США

Модели управления финансами 
в российских семьях

Ответы респондентов, %

 Общий пул1 33,4
 Полное женское управление 22,3
 Полное мужское управление 17,0
 Частичный пул2 12,2
 Фиксированный бюджет3, контролируемый мужчиной 6,0
 Независимое управление4 4,3
 Фиксированный бюджет, контролируемый женщиной 2,6
 Затрудняюсь ответить 2,2

1  Супруги объединяют свои бюджеты; каждый берет оттуда, сколько нужно.
2  Смешанный бюджет: супруги оставляют часть своих доходов себе, совместные 

расходы оплачиваются из общей части.
3  Один из супругов передает другому часть средств на ведение хозяйства, 

остальное оставляя себе.
4  Раздельный бюджет.

Источник: журнал «Экономическая социология»
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